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 ПАРАД ЗОНТИКОВ, транспортных средств, 
конкурс воздушных змеев – эти и другие 
мероприятия были вчера организованы в 
поселке Металлплощадка по случаю 95-летия 
Кемеровского района. На торжестве побывал 
Сергей Цивилев. Губернатор поздравил жителей 
с юбилеем. Лучшие представители различных 
отраслей территории отмечены на приеме 

благодарностями и областными наградами.  
В течение дня работали торговые ряды, мастер-
классы, развлекательные и игровые площадки. 
А затем всех желающих угостили юбилейным 
пирогом. Завершился праздник фестивалем 
красок холи, выступлением творческих 
коллективов и дискотекой.  
Фото Федора Баранова.

// примите поздравленияпанорама новостей
// качество жизни

Долгожданная развязка с кольцом

Мы должны добиться 
нового качества 
образования!

 Общий вид развязки. Фото Сергея Гавриленко.

// фотофакт

Уважаемые кузбассов-
цы! Дорогие школьники 
и учителя, преподавате-
ли и студенты!

1 сентября наша страна 
отмечает День знаний. Это 
большой семейный празд-
ник, который дорог и взрос-
лым, и детям. Он наполнен 
счастливыми воспоминани-
ями, особым приподнятым 
настроением, радостными 
ожиданиями, трогатель-
ным волнением первокласс-
ников и их родителей.

В этом году в Кузбассе 
впервые идут в школу 34 ты-
сячи первоклашек. Для них 
начинается новый отсчёт 
времени, новая школьная 
жизнь, полная удивитель-
ных открытий, интересных 
дел, крепкой дружбы, спор-
тивных и творческих побед. 
А всего за школьные парты 
сядут 313,5 тысячи юных 
кузбассовцев. В вузах и тех-
никумах приступят к уче-
бе 108 тысяч студентов. В 
Кузбассе делается все воз-
можное, чтобы обеспечить 
достойные условия для их 
учебы, творчества, научной 
деятельности, занятий физ-
культурой и активного от-
дыха.

Мы создаем уникальную 
образовательную среду, где 
наши школьники – будущие 
инженеры и ученые – де-
лают первые шаги в науке. 
Так, в городе Кемерово уже 
в полную силу работает пер-
вый в Кузбассе детский тех-
нопарк «Кванториум-42», в 
этом году в Новокузнецке 
откроем ещё один. А всего к 
2024 году по области их бу-
дет работать пять. Создаём 
региональный центр выяв-
ления, поддержки и разви-
тия способностей и талан-
тов у детей и молодежи 
«Сириус-Кузбасс».

По поручению президен-
та РФ В.В. Путина у нас в 
Кузбассе завершается стро-
ительство Кузбасского пре-
зидентского кадетского 
училища – первого за Ура-
лом и одного из самых со-
временных в стране. 1 сен-
тября первые 360 кадетов 
приступят к обучению!

В этот же день в городе 
Кемерово на базе школы ис-
кусств №1 откроется фили-
ал Центральной музыкаль-
ной школы им. Чайковского. 
Это – начало создания в на-
шем регионе культурно-об-
разовательного комплекса 
мирового уровня.

Также 1 сентября откро-
ется новая школа в селе Жу-
равлево Промышленнов-
ского района. Это первая 
сельская школа, построен-
ная в рамках нацпроекта 
«Образование».

С этого года мы запусти-
ли проект модернизации 
школ региона, чтобы соз-
дать комфортные условия 
как для учёбы детей, так и 

для работы педагогов. За три 
года 36 школ области полно-
стью преобразятся внешне и 
внутренне и будут оснащены 
самым современным учеб-
ным оборудованием.

Сейчас идет активная ра-
бота по созданию Научно-
образовательного центра 
«Кузбасс»: разрабатывает-
ся программа деятельности, 
заключаются соглашения с 
представителями бизнеса, 
с ведущими российскими 
научными организациями. 
Научно-образовательный 
центр будет координиро-
вать исследования и раз-
работку наукоемких тех-
нологий мирового уровня, 
привлекать крупный и 
средний бизнес к реализа-
ции проектов, выводить на 
мировой рынок продукцию, 
готовить кадры по приори-
тетам научно-технологиче-
ского развития. И здесь мы 
делаем ставку на наше моло-
дое поколение.

Мы должны добиться 
нового качества образова-
ния, чтобы наши ребята не 
уезжали поступать в вузы 
других регионов, а наобо-
рот, молодёжь стремилась 
к нам в Кузбасс, чтобы здесь 
учиться, заниматься наукой, 
развивать экономику, во-
площать в жизнь современ-
ные инновационные проек-
ты.

Уверен, вся эта работа 
поможет нам совершить ка-
чественный рывок в разви-
тии Кузбасса. И уже к сво-
ему 300-летнему юбилею 
регион станет научным и 
образовательным центром 
Сибири и России!

Хочу поблагодарить на-
ших педагогов, всех нерав-
нодушных жителей за уча-
стие в разработке наших 
образовательных проектов, 
за ваши инициативы, пред-
ложения по развитию реги-
ональной системы образо-
вания.

Уважаемые кузбассовцы!
Примите самые тёплые 

поздравления с Днём зна-
ний! Пусть грядущий учеб-
ный год будет для наших 
детей успешным, плодо-
творным, порадует новы-
ми творческими победами и 
достижениями!

Самые добрые пожела-
ния – нашим первокласс-
никам! Пусть дорога в бес-
конечный мир знаний будет 
для вас, дорогие ребята, ин-
тересной и увлекательной! 
Трудитесь на совесть, ува-
жайте своих учителей, по-
могайте родителям, крепко 
любите свою малую Роди-
ну – Кузбасс и нашу вели-
кую Россию!

Крепкого всем здоро-
вья, прекрасного настрое-
ния, удачи! Мира и добра – 
нам и нашим детям!

С уважением,
губернатор Кузбасса 

С.Е. Цивилев.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Помимо кольцевой развяз-
ки был отстроен и новый уча-
сток проспекта Московского. Он 
соединил проспект Ленинград-
ский и бульвар Строителей. Этот 
участок – двухполосный, его об-
щая длина составляет 600 ме-
тров, а ширина проезжей части – 
7,5. Для движения автомобилей 
предусмотрено две полосы.

Оба объекта построены в рам-
ках национального проекта «Без-
опасные и качественные автомо-
бильные дороги». На кольцевую 
развязку был направлен 191 мил-
лион рублей, на обустройство 
участка дороги – почти 91 из 
бюджетов разных уровней.

Отметим, что строительство 
кольцевой развязки на пересече-
нии бульвара Строителей и про-
спекта Притомского велось од-
новременно с реконструкцией 
участка теплотрассы, которая 
пролегает под новым дорожным 
кольцом.

Еще до начала дорожных работ 
подрядная организация под кон-
тролем специалистов Сибирской 
генерирующей компании полно-
стью заменила 230 метров трубо-
провода диаметром 1000 мм, уси-
лив все подземные строительные 
и несущие конструкции, чтобы 
обеспечить на многие годы экс-
плуатацию как самой теплома-
гистрали, так и всего дорожного 
комплекса, который будет испы-
тывать повышенные нагрузки в 
связи с ростом автомобильного 
трафика.

Тепловая магистраль идет от 

Кемеровской ГРЭС и обеспечи-
вает теплом и горячей водой зна-
чительную часть потребителей 
Ленинского района. Она же бу-
дет снабжать теплом и Прези-
дентское кадетское училище. Для 
этого под землей было проложе-
но еще полкилометра труб, что с 
лихвой покрывает потребности 
нового образовательного учреж-
дения в тепловой энергии. Тепло-
вая нагрузка кадетского училища 
составляет 10,7 Гкал в час. Для 
сравнения: это семь трехподъезд-
ных десятиэтажек.

Все строительно-монтажные 
работы на обоих объектах энер-
гетики СГК выполнили практи-

чески за один месяц, обеспечив 
тем самым строгое выполнение 
общего графика по вводу коль-
цевой авторазвязки в эксплуа-
тацию. 

Первыми оценили новые до-
рожные объекты юные велосипе-
дисты – воспитанники СШОР №2 
и №3 города Кемерово и участ-
ники клуба «Ретрогуберния» на 
своих автомобилях. Также возле 
двух новых дорожных объектов 
обустроены две парковые терри-
тории – на бульваре Строителей 
и на проспекте Московском. Они 
уже ожидают горожан на пешие и 
велосипедные прогулки.

Илья Девянин.
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// искусство

В первый раз –  
в детский сад

 Фото Федора Баранова.

// факт

// признание

Наш земляк покорил королеву Норвегии
// нацпроект

// приговор

Конец наркокартеля

Юных кемеровчан ждет океан музыки

К 1 сентября в Киселёв-
ске планируется сдать 
новый садик с бассейном 
на 209 мест.

На объект в рамках нац-
проекта «Демография», ко-
торый реализуется в России 
по инициативе Владими-
ра Путина, из федерально-
го бюджета выделено около 
100 млн рублей.

В нынешнем году в Куз-
бассе, по данным департа-
мента образования и нау-
ки Кемеровской области, 
впервые в детский сад по-
шло около 25 тысяч детей 
в возрасте от года до трех 
лет. Отметим, что прошлой 
осенью малышей, которые 
в первый раз переступи-
ли порог дошкольного уч-
реждения, было у нас чуть 
меньше – около 24 тысяч.

Еще в 2015 году в регионе 
полностью ликвидирова-

на очередность в дошколь-
ные учреждения для детей 
от трех до семи лет. Сейчас 
ведется работа, чтобы абсо-
лютно все малыши от двух 
месяцев до трех лет могли 
попасть в детсад. Заметим, 
что в 30 из 34 муниципаль-
ных образований области 
очередность ликвидирова-
на полностью, а значит, нет 
проблемы устроить в садик 
ребенка любого возраста!

«По состоянию на 26 ав-
густа в регионе введено до-
полнительно 877 мест в 
действующих детских са-
дах для детей раннего воз-
раста. До конца 2019 года в 
Кузбассе планируется от-
крыть девять новых до-
школьных учреждений», – 
сообщил Артур Чепкасов, 
начальник департамента 
образования и науки Кеме-
ровской области.

Екатерина Кистанова.

Целая преступная груп-
па осуждена в Кузбассе 
за сбыт синтетической 
«дури».

В совершении серии 
преступлений, связанных 
с наркотиками, обвиня-
лись сразу шестеро жите-
лей Новокузнецка и Осин-
ников. Действовала группа 
с июня 2016 года по август  
2017-го. Полицейские выяс-
нили, что в одном из кана-
лов интернет-мессенджера 
38-летний новокузнечанин 
создал специализирован-
ную закрытую группу по 
продаже наркотиков, в ко-
торую вовлек пять постоян-
ных участников. Организа-
тор занимался поставками 
крупных партий наркоти-
ков, их хранением, а также 
координацией деятельно-
сти фасовщиков, операто-
ров и закладчиков, – сооб-
щает пресс-служба ГУ МВД 
России по Кемеровской об-
ласти.

Масштабы деятельности 
драгдилеров поражают. В 
ходе следствия установле-
но, что участники преступ-
ной группы сбыли более 

17500 «закладок» с синте-
тическими наркотиками на 
общую сумму более 14 мил-
лионов 500 тысяч рублей.

Организатор преступ-
ной группы (ему также 
вменяется статья «Ле-
гализация (отмывание) 
денежных средств или 
иного имущества, при-
обретенных лицом в ре-
зультате совершения им 
преступления») дал при-
знательные показания. С 
ним было заключено до-
судебное соглашение, уго-
ловное дело в отношении 
него выделено в отдель-
ное производство. В ре-
зультате он приговорен 
к десяти годам лишения 
свободы с отбыванием на-
казания в исправитель-
ной колонии строгого ре-
жима и штрафу в размере 
700 000 рублей. И вот 
Центральный районный 
суд города Новокузнец-
ка вынес приговор в от-
ношении еще пяти членов 
преступной группы. Они 
приговорены к лишению 
свободы на сроки от семи 
с половиной до девяти лет.

Оксана Юрьева.

Таков итог выступления уро-
женца Прокопьевска Сергея 
Кайдалова на международ-
ном конкурсе музыкантов 
имени королевы Сони (норв. 
Dronning Sonja Internasjonale 
Musikkonkurranse). Он получил 
высшую награду из рук  
Ее Величества.

Этот конкурс академической 
музыки проходит в Норвегии 
с 1988 года. Нынче в нем при-
няли участие 304 певца из 50 
стран мира. После десятиднев-
ных предварительных раундов 
40 вокалистов вышли в полу-
финал.

«А до финала дошли все-
го шесть участников, среди них 
оказался и наш земляк Сергей 
Кайдалов, – сообщили в пресс-
службе администрации Проко-
пьевска. – Между финалистами 
продолжилась борьба за главный 
приз в размере 500 тысяч норвеж-
ских крон, а также – за концерт-

ные возможности и графическую 
печать от королевы».

Заключительный концерт со-
стоялся в Норвежском театре опе-
ры и балета. Российский баритон 
Сергей Кайдалов исполнил арию 
Ренато из оперы «Бал-маскарад» 
Дж. Верди и сцену Тартальи из 
оперы «Маски» П. Масканьи. И в 
итоге жюри именно его назвало 
обладателем первой премии. Ко-
ролева Соня лично вручила приз 
победителю.

«Спасибо моим родителям, 
моей жене, моей стране, спаси-
бо вам, маэстро, спасибо жюри 
и спасибо зрителям. Я так счаст-
лив», – сказал Сергей Кайдалов 
со сцены в городе Осло.

«Путь вокалиста, как и любого 
музыканта-исполнителя, безус-
ловно, тернист и долог, – отмети-
ла педагог Сергея в Прокопьевске 
Ольга Конкина. – Самое интерес-
ное, что вокалисту приходится 
учиться всю жизнь, так как ме-
няется организм – меняется го-

лос, совершенствуется техника. И 
предела этому совершенствова-
нию нет!»

Алена Смирнова.

ДЛЯ СПРАВКИ
В 2014 году Сергей Кайда-

лов окончил Прокопьевский об-
ластной колледж искусств име-
ни Д.А. Хворостовского, получив 
сразу два красных диплома по 
специальностям «Вокальное ис-
кусство» (класс Ольги Конки-
ной) и «Музыкальное искусство 
эстрады». Также он выпускник 
Российского педагогическо-
го университета имени Герцена 
(Санкт-Петербург). Наш земляк 

– лауреат премии правительства 
РФ для поддержки талантливой 
молодежи, являлся обладателем 
стипендии имени Бориса Што-
колова. Сегодня Сергей Кайда-
лов служит в Государственном 
Мариинском академическом теа-
тре, выступает в оперных театрах 
других стран.

Завтра 29 кемеровских мальчи-
шек и девчонок сядут в поезд, 
который отвезет их во Владиво-
сток. Там в знаменитом детском 
центре «Океан» 4 сентября 
стартует Всероссийский фести-
валь детских духовых оркестров 
«Дальневосточные фанфары», 
который проходит в рамках реа-
лизации нацпроекта «Культура».

Кузбасс на высоком уровне 
представит кемеровский свод-
ный детский духовой оркестр под 
управлением заслуженного работ-
ника культуры РФ, преподавателя 
Детской школы искусств №50 Ни-

колая Юшина. В коллектив вошли 
29 школьников с пятого по девя-
тый класс.

«В последний раз мы ездили 
на подобный масштабный фести-
валь в 2005 году в Волгоград. По-
сле этого у нас были гастроли толь-
ко по Сибири», – уточнил Николай 
Яковлевич.

Когда в его оркестре узнали, 
что Ассоциация духовых орке-
стров и исполнителей на духовых 
и ударных инструментах «Духо-
вое общество» им. Валерия Хали-
лова проводит «Дальневосточные 
фанфары», сразу же отправили ви-
деозаявку на участие. Ведь в рам-

ках фестиваля для лучших дет-
ских музыкальных коллективов, 
которые приедут со всей страны, 
пройдут различные мастер-клас-
сы и семинары. Также с ребятами 
будут заниматься ведущие специ-
алисты в сфере духовой музыки. 
Кроме того, из 350 участников фе-
стиваля будет создан сводный ор-
кестр.

«Мы с ребятами с нетерпени-
ем ждем открытия фестиваля во 
Владивостоке», – признается Ни-
колай Юшин. А продлятся «Даль-
невосточные фанфары» до 24 сен-
тября. 

Екатерина Кистанова.

С начала 2019-го оформлено более 5000 патентов на осуществле-
ние трудовой деятельности иностранцев (для сравнения, в 2018 году 

– 4000). При этом 2000 патентов было выдано для работы у юриди-
ческих лиц и индивидуальных предпринимателей, а 3000 – у физи-
ческих лиц. Как сообщает пресс-служба ГУ МВД России по Кемеров-
ской области, за патенты бюджет Кузбасса уже получил более ста 
миллионов рублей.

Вчера в Кемерове в «Кузбас-
ском центре искусств» откры-
лась выставка, посвященная 
100-летию со дня рождения 
народного художника Алек-
сандра Кирчанова.

Александр Николаевич отно-
сится к так называемому «старше-
му» поколению художников, кото-
рые во многом определили вектор 
эстетического развития Кузбас-
са. Сам Кирчанов так и не получил 
специального образования, однако 
это не помешало ему стать во мно-
гом нашим художником №1: имен-
но он первым начал участвовать во 
всесоюзных выставках, именно его 
первым приняли в Союз художни-
ков СССР. Также Кирчанова пер-
вым удостоили почетных званий 
«Заслуженный художник РСФСР» 
и «Народный художник РСФСР».

«Сегодня представляем вы-
ставку художника с большой бук-
вы, поистине народного художни-
ка, одного из основоположников 
развития изобразительного ис-
кусства в Кузбассе, – подчеркнул 

на вернисаже Валерий Каплунов, 
директор «Кузбасского центра 
искусств». – В экспозиции пред-
ставлены работы и мемориальные 
предметы из фондов Кемеровско-
го областного краеведческого му-
зея, Кемеровского областного му-
зея изобразительных искусств и 
коллекции семьи художника».

Александр Николаевич не 
ограничивался одним жанром: 

писал и портреты, и пейзажи… 
Казалось, вдохновить мастера 
может всё что угодно! Каждая 
картина художника словно отра-
жает страничку истории Кузбас-
са и судьбы его жителей, поэтому 
работы Кирчанова и сейчас вы-
зывают отклик у зрителей.

Выставка будет работать до  
15 сентября. 

Екатерина Переверзева.

// вернисаж

Первый во многом
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 Фото Сергея Гавриленко. 

Первое народное караоке в Кузбассе
// инициатива

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 
года №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», квалифика-
ционная коллегия судей Кемеровской области объявляет об открытии 
вакантных должностей:

– заместителя председателя Орджоникидзевского районного суда  
г. Новокузнецка Кемеровской области;

– судьи Таштагольского городского суда Кемеровской области;
– судьи Юргинского городского суда Кемеровской области;
– мирового судьи судебного участка № 1 Таштагольского городско-

го судебного района Кемеровской области;
– мирового судьи судебного участка № 1 Крапивинского судебного 

района Кемеровской области;
– мирового судьи судебного участка №1 Орджоникидзевского су-

дебного района г. Новокузнецка Кемеровской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в 
пятницу – с 9.00 до 14.30, обед с 13.00 до 13.30, по адресу: 650010,  
г. Кемерово, ул. Красноармейская, 41, каб. № 208 (Управление Судеб-
ного департамента в Кемеровской области), с 30 августа 2019 года по 
19 сентября 2019 года.

Рассмотрение заявлений, поступивших от претендентов на долж-
ности судей, состоится 31 октября 2019 года в 10.00 по адресу: г. Ке-
мерово, пр. Химиков, 9, каб. № 310 (Кемеровский областной суд).

Последний день приема документов 9 сентября 2019 года до 17.30. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Председатель квалификационной 
коллегии судей Кемеровской области 

Т.В. Шагарова.

// прямая линия

Уважаемые кузбассовцы!

3 сентября с 14.00 до 15.00 в пресс-центре областной газеты «Куз-
басс» на вопросы граждан ответят представители Территориального 
фонда ОМС Кемеровской области.

Позвонив по кемеровскому телефону (8-3842) 35-39-59, вы мо-
жете задать любой интересующий вас вопрос по получению полиса 
ОМС и бесплатной медицинской помощи.

Избирательная комиссия Кемеровской области прини-
мает предложения по замещению вакантного места в тер-
риториальной избирательной комиссии ж.р. Кедровка, Про-
мышленновский Кемеровского городского округа в течение 
двадцати дней со дня опубликования сообщения. Прием пред-
ложений производится по адресу: г. Кемерово, пр. Советский, 58,  
каб. 132, с 8.30 до 17.30.

С 6 по 11 сентября на терри-
тории нашей области пройдет 
Всекузбасский конный ход.

Кузбасской епархией, об-
ластным департаментом моло-
дежной политики и спорта и 
Кемеровской региональной фе-
дерацией конного спорта опре-
делено, что участники будут 
двигаться по двум маршрутам: 
из города Кемерово и посел-
ка Калачево Прокопьевского 
района до источника Иоанна 
Крестителя в городе Салаире  
Гурьевского района. Отметим, 
что с инициативой провести Все-
кузбасский конный ход высту-
пил губернатор Сергей Цивилев. 

Маршрут из Кемерова бу-
дет пролегать через следую-
щие населенные пункты: п. Ле-
нинградский, п. Кузбасский, д. 
Сыромолотная Кемеровского 
муниципального района; п. Ко-
лычево, п. Брянский, п. Прото-
попово Промышленновского 
муниципального района; п. Му-
сохраново, п. Шабаново, с. Крас-
ное Ленинск-Кузнецкого муни-
ципального района; с. Горскино, 
с. Печеркино, п. Дружба Гурьев-
ского муниципального района.

От поселка Калачево до Са-
лаира конники двинутся через с. 
Шарап, п. Школьный, с. Кутоно-

во и с. Карагайла Прокопьевско-
го района, пгт. Краснобродский 
и п. Старобачаты Беловского 
района, п. Финский, с. Малая 
Салаирка и п. Дружба Гурьев-
ского района.

Как отметили в департаменте 
молодежной политики и спорта, 
участие в первом Всекузбасском 
конном ходе возможно толь-
ко верхом и только лицам стар-
ше 18 лет. Участник может при-
соединиться на любом участке 
маршрута и так же завершить 
участие.

Заявки для участия в кон-
ном ходе принимаются на адре-
са электронной почты: tanya-
gts@mail.ru и hsvsm@mail.ru до 
30.08.2019 г.

Помимо заявки на участие не-
обходимо иметь медицинскую 
справку о состоянии здоровья, 
ветеринарный паспорт лошади 
с исследованиями ИНАН, САП, 
случной болезни, справку о вак-
цинации против сибирской язвы. 
Для участников из соседних ре-
гионов – сопроводительный 
документ об эпизоотическом 
благополучии территории и со-
гласие на добровольное участие 
в первом Всекузбасском конном 
ходе. С собой нужно взять па-
латку и спальный мешок.

Оксана Панарина.

«Смуглянка», «Звезда по 
имени Солнце», «Мгнове-
ния», «Когда весна придет, 
не знаю» и многие другие 
песни, любимые тысячами 
кузбассовцев, все жела-
ющие смогли исполнить в 
Кемерове вместе с арти-
стами знаменитого Хора 
Турецкого.

Масштабная караоке-ак-
ция «Праздник Песни», ко-
торую успели окрестить на-
родным караоке, прошла  
27 августа на площади Сове-
тов областного центра.

«Мы должны не только хо-
рошо работать, но и уметь хо-
рошо отдыхать, – сказал пе-
ред необычным концертом 
губернатор Кузбасса Сер-
гей Цивилев. – Скоро пер-
вое сентября у школьников, у 
взрослых начнутся трудовые 
будни, и хочется последние 
летние деньки провести так, 
чтобы они запомнились на-
шим жителям. Тогда они смо-
гут зарядиться хорошим на-
строением, и с ним уже идти 
дальше преобразовывать 
Кузбасс».

По словам Сергея Евгенье-
вича, праздник проводится 
не только для жителей Кеме-
рова, но и для всего Кузбас-
са. В этом он убедился лично: 
перед началом концерта про-
верял организацию на пло-
щадке, и к нему подходили 
молодые люди и рассказыва-
ли, что они приехали из раз-
ных городов региона.

«Народное караоке никог-
да еще не проводилось в Куз-
бассе, и мы специально при-
везли вам хорошую погоду 
на сегодня, – удачно пошу-
тил Михаил Турецкий. И до-
бавил уже вполне серьезно: 

– Для вас мы споем песни, лю-
бимые несколькими поколе-
ниями. Мы сегодня объеди-

няем Кузбасс в преддверии 
2021 года, потому что куз-
ница Победы, сила России – 
здесь, в Сибири, в Кемерове».

Хор Турецкого не в пер-
вый раз приезжает в Кузбасс, 
поэтому его основатель Ми-
хаил Турецкий может срав-
нить, как изменился регион 
за последнее время. «С точки 
зрения человеческой состав-
ляющей, нас всегда встреча-
ли хорошо. А с точки зрения 
быта у вас стало лучше и кра-
сивее, – уточнил Михаил Бо-
рисович. – Мне нравится фра-
за: «Москва – столица, Питер 

– памятники», а я бы хотел ее 
продолжить, что в Кемерове 
можно жить».

В благодарность за пре-
красный прием солисты хора, 
что называется, постарались 
вложить в концерт всю душу. 
Задала тон действу песня 
из репертуара Льва Лещен-
ко «Начало». Однако знако-
мые многим с детства строч-
ки «Нам жить. Этот воздух 
степной пить! И по звездным 
морям плыть, и бессмертны-
ми быть!» публика поначалу 
стеснялась петь вместе с ар-
тистами. Но уже буквально 
на третьей-четвертой компо-
зиции вся площадь Советов 

вошла во вкус и пела в пол-
ный голос. Особенно когда на 
шлягере Вячеслава Добры-
нина «Лейся, музыка» солист 
хора Игорь Зверев спустил-
ся в импровизированный зал, 
чтобы стать ближе к зрите-
лям.

«Мы несколько раз были 
на концертах Хора Турецкого, 

– призналась семья Лапшино-
вых из города Топки. – А ког-
да узнали, что такое караоке 
пройдет на площади Сове-
тов, не смогли остаться дома. 
Правда, пришлось немного 
отпроситься с работы, чтобы 
точно успеть на начало, но мы 
не пожалели: концерт просто 
потрясающий!»

Напомним, что идея про-
ведения такой акции появи-
лась во время творческой 
встречи Хора Турецко-
го с президентом России. 
Владимир Путин поддер-
жал проведение «Праздни-
ков Песни» во всех регио-
нах страны. За четыре года 
с начала проекта подоб-
ные концерты прошли в 50 
с лишним городах, собрав в 
общей сложности около че-
тырех с половиной миллио-
нов участников.

Екатерина Переверзева.

Прогарцуют по двум маршрутам
// культура
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 Заместитель губернатора Кузбасса Алексей Крупин.

Бизнесу – зеленый свет

Рекордная поддержка
– Алексей Владимирович, 

известно, что в текущем году 
финансирование различных 
программ для поддержки 
бизнеса кратно увеличилось…

– Это действительно так. От-
мечу, что впервые за всю исто-
рию нашего региона при мощ-
ной поддержке губернатора 
Сергея Евгеньевича Цивиле-
ва Кузбасс занял первое место 
среди всех субъектов Россий-
ской Федерации по объемам 
бюджетных средств, направ-
ляемых на поддержку малого и 
среднего бизнеса из федераль-
ного центра. Так, в 2019 году 
региону предоставлено на эти 
цели 946 миллионов рублей 
средств федерального бюджета, 
еще 120 миллионов рублей вы-
делено из областного бюджета, 
плюс заложены средства в мест-
ных бюджетах. Таким образом, 
с учетом еще и внебюджетных 
источников, общая сумма под-
держки составляет около двух 
миллиардов рублей.

– На какие именно меропри-
ятия направлены эти деньги?

– Хотел бы сразу пояснить. 
Национальный проект «Малое 
и среднее предприниматель-
ство и поддержка индивиду-
альной предпринимательской 
инициативы» включает в себя 
четыре региональных проек-
та. Это «Акселерация субъек-
тов малого и среднего предпри-
нимательства», «Расширение 
доступа субъектов малого и 
среднего предпринимательства 
к финансовой поддержке, в 
том числе к льготному финан-
сированию», «Популяриза-
ция предпринимательства» и 
«Улучшение условий ведения 
предпринимательской деятель-
ности». По каждому из них ве-
дется работа с соответствую-
щим финансированием.

– Насколько известно, са-
мым масштабным проек-
том является «Акселерация 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства».

– Конечно. Финансирование 
по проекту составляет 842,35 
миллиона рублей (в том числе 
за счет средств бюджета – 774,52 
миллиона рублей, остальные 
средства – внебюджет). Здесь 
четыре ключевых направлений 
работы. Во-первых, это под-
держка бизнеса в моногородах 
(субсидии социальному бизне-
су); финансовая поддержка про-
изводственного бизнеса и малых 
предприятий проката спорт-
оборудования – речь идет о суб-

сидиях. Кроме того, средства 
выделены на создание Экспорт-
ного центра и центра «Мой биз-
нес», а также на организацию 
промышленных площадок для 
бизнеса. Буквально 22 августа 
мы подвели итоги конкурсно-
го отбора и распределили сред-
ства областного и федерального 
бюджетов между муниципаль-
ными образованиями Кузбасса. 
Далее уже сами муниципалите-
ты на конкурсной основе будут 
предоставлять субсидии пред-
принимателям. Таким образом, 
финансовую поддержку полу-
чат 177 предпринимателей из 
моногородов, а также более 80 
предпринимателей производ-
ственной сферы и предприятий 
проката спортивного оборудо-
вания и инвентаря.

Следующее мероприятие 
проекта «Акселерация субъек-
тов МСП» – «Обеспечение до-
ступа субъектов малого и сред-
него предпринимательства к 
экспортной поддержке». В мае 
текущего года региональный 
экспортный центр был создан и 
получил финансирование – это 
около 65 миллионов 59 тысяч 
рублей за счет областного и фе-
дерального бюджетов. Центр 
уже ведет активную работу: это 
образовательные мероприятия, 
организация участия в межре-
гиональных и международных 
бизнес-миссиях, сопровождение 
экспортных сделок за рубежом, 
проведение конкурса «Лучший 
экспортер года». Мы ожида-
ем, что благодаря этому к концу 
года 33 новых предприятия зая-
вят о себе в качестве кузбасских 
экспортеров.

Кроме того, ведётся работа по 
строительству инженерной ин-
фраструктуры Индустриального 
парка «Западный» в Кемерове. 
Будет построена технологиче-
ская площадка для размещения 
производственного бизнеса. То 
есть Индустриальный парк бу-
дет решать все организацион-
ные вопросы, связанные с ин-
фраструктурой, – подключение 
к сетям, оформление земельно-
го участка. Это позволит малому 
бизнесу сконцентрировать свои 
силы и средства на создании са-
мого производства. Работы по 
строительству Индустриаль-
ного парка будут завершены до 
конца 2019 года, а ввод в эксплу-
атацию намечен в первом квар-
тале 2020 года. Всего на эти цели 
запланировано направить 250 
миллионов рублей средств фе-
дерального бюджета, 7,732 мил-
лиона рублей – из областного и 
258 тысяч рублей – из местного 

бюджета. Определен подрядчик 
для проведения строительных 
работ. Управляющей компани-
ей начато строительство за счет 
собственных средств, которые 
компания обязуется вложить по 
проекту (20% от суммы субси-
дии). Всё идет по плану и в уста-
новленные сроки, без срывов.

Также в рамках региональ-
ного проекта будет организова-
но оказание консультационных 
услуг предпринимателям в цен-
тре «Мой бизнес». На этой пло-
щадке предприниматели смогут 
получить различного вида бес-
платные услуги. Общий объем 
финансирования этой работы из 
областного и местного бюдже-
тов составил 96 миллионов ру-
блей.

От «дешевых»  
кредитов  
до льготной аренды

– Нередко предпринима-
тели региона, говоря о фак-
торах, которые тормозят 
развитие малого и среднего 
бизнеса в Кузбассе, называ-
ют «дорогие» кредиты…

– На решение этой проблемы 
направлен второй региональ-
ный проект «Расширение досту-
па субъектов малого и среднего 
предпринимательства к финан-
совым ресурсам». Финансирова-
ние проекта составляет 1 милли-
ард 87 миллионов рублей. В том 
числе 288 миллионов рублей за 
счет средств бюджета, остальные 

– кредитные ресурсы банков.
Что включает в себя этот рег-

проект? Во-первых, это рас-
ширение финансирования по 
программе  льготного кредито-
вания и гарантийной програм-
ме для бизнеса (Госфонд под-
держки предпринимательства 
Кузбасса), во-вторых – феде-
ральная программа по креди-
там малому бизнесу под 8,5%. 
Все бюджетные средства пере-
числены для увеличения ка-

питализации регионального 
гарантийного фонда и фон-
да микрофинансирования (это 
288 миллионов рублей). На 
сегодня уже выдано поручи-
тельств на сумму более 130 
миллионов рублей, в сферу ма-
лого бизнеса привлечено 215 
миллионов рублей кредитных 
ресурсов. Предоставлена фи-
нансовая поддержка в виде 
44 льготных займов на сум-
му более 79 миллионов рублей. 
Кроме того, проводится в по-
стоянном режиме работа с реги-
ональными банками по увели-
чению кредитования в рамках 
Программы «8,5». Департамент 
по развитию предприниматель-
ства и потребительского рын-
ка проводит разъяснительную 
работу с предпринимателями. 
В итоге ожидаем, что до конца 
года предприниматели получат 
463 льготных микрозайма, 798 
миллионов рублей кредитных 
ресурсов.

– Какая работа ведется 
по третьему региональному 
проекту «Улучшение условий 
ведения предприниматель-
ской деятельности»?

– В первую очередь, речь идет 
о расширении перечня област-
ного и муниципального иму-
щества, передаваемого в льгот-
ную аренду субъектам малого и 
среднего предпринимательства, 
а также о формировании пе-
речней имущества и земельных 
участков в городских и сельских 
поселениях для обеспечения до-
ступа субъектов МСП к льгот-
ной аренде (ежегодно 10%). Так, 
до конца года 580 объектов госу-
дарственного и муниципального 
имущества должно быть пере-
дано в льготную аренду малым 
предприятиям региона.

Бороться за каждого 
предпринимателя!

– Расскажите о четвертом 
региональном проекте.

– Это «Популяризация пред-
принимательства». Общий объ-
ем финансирования проекта со-
ставляет 21 миллион рублей. 
Это средства областного бюд-
жета, а также деньги местных 
бюджетов, направляемых в те-
кущем году на реализацию об-
разовательных программ для 
бизнеса. Хочу подчеркнуть, 
что программы были выбраны 
именно те, которые интересны 
самим предпринимателям, то 
есть мы опирались на запросы 
бизнеса.

С начала года проведено 
большое количество публич-
ных мероприятий. Так, впервые 
в мае 2019-го в формате обра-
зовательных площадок прошли 
мероприятия Топ-клуба «Ма-
лый бизнес Кузбасса», приу-
роченные ко Дню российского 
предпринимательства. С сен-
тября до конца года пройдут 
массовые мероприятия за счет 
средств федерального бюдже-
та по популяризации бизнеса. 
Кроме того, в июне 2019 года в 
рамках проекта стартовали об-
разовательные программы. До 
конца года в регионе пройдут 
24 тренинга с участием пред-
принимателей всех городов и 
районов Кузбасса. Всего более 
девяти тысяч жителей Кузбас-
са смогут бесплатно получить 
консультационную и образова-
тельную поддержку для откры-
тия своего дела.

– Все эти региональные 
проекты призваны выпол-
нить главную задачу: уве-
личить число кузбассовцев, 
занятых в малом и среднем 
бизнесе…

– Да, задачи стоят глобальные. 
Так, нацпроект предусматрива-
ет до конца 2024 года увеличить 
долю малого бизнеса в валовом 
региональном продукте с 15,8 до 
32,5%, а число занятых в сфере 
малого и среднего бизнеса реги-
она должно достигнуть 301,5 ты-
сячи человек. Кроме того, доля 
экспортеров – субъектов мало-
го и среднего предприниматель-
ства в общем объеме несырьево-
го экспорта должна достигнуть 
10%. Для того чтобы добиться 
этого, мы разработали и утвер-
дили распорядительный доку-
мент о закреплении показателей 
в разрезе муниципальных обра-
зований, чтобы глава каждого 
города-района знал количество 
предпринимателей, боролся за 
каждого из них и за каждое ра-
бочее место на малом и среднем 
предприятии. Ведь именно ма-
лый и средний бизнес не только 
дает территориям налоговые по-
ступления, сервис, услуги, но и 
решает важнейшие социальные 
задачи.

На сегодняшний день реали-
зация всех четырех региональ-
ных проектов идет строго по 
плану, все мероприятия и пере-
числения средств – по графи-
ку (по состоянию на 25 августа, 
процент освоения бюджетных 
средств по четырем региональ-
ным проектам составляет 40%). 
И мы приложим все силы, чтобы 
выполнить поставленную перед 
нами задачу.

Наталья Гузева.

Сейчас в России идет масштабная работа по 
реализации национальных проектов, которые 
призваны улучшить жизнь граждан. Активная 
работа в этом направлении ведется и в нашем 
регионе. О ходе выполнения национального 
проекта «Малое и среднее предприниматель-
ство и поддержка индивидуальной предприни-
мательской инициативы» в Кузбассе рассказал 
нашему изданию заместитель губернатора по 
инвестициям, инновациям и предприниматель-
ству Алексей Крупин.
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// они прославили Кузбасс

Вся жизнь на скорости

Победа на «козле»
Судьба самого титулованно-

го (даже в границах прежнего 
СССР) мотогонщика, что родил-
ся и всю жизнь живет в Ленин-
ске-Кузнецком, похоже, была 
предопределена заранее. «Я, на-
верное, с пеленок сел за руль, – 
рассказывает 68-летний Вале-
рий Коробков. – Еще в школе не 
учился, а уже сам собирал само-
каты из металлолома и катался 
на них. А в восьмом классе сма-
стерил самодельный драндулет 

– велосипед с моторчиком. Бу-
тылки сдавал, на эти деньги и 
покупал запчасти».

Как только Валерию испол-
нилось 16 лет, он сразу сдал эк-
замен на водительские права. А 
тут еще случай помог обзаве-
стись собственным мотоциклом.

«У меня был сосед, которого 
лишили прав, – объясняет Ва-
лерий Владимирович. – И он от-
дал мне (правда, я еще немного 
доплатил) свой настоящий мо-
тоцикл М-104, называемый в на-
роде «козлом». А я ему – свой 
самодельный мотоцикл типа 
мотика, на нем можно было без 
прав ездить. Так что в 16 лет у 
меня уже был свой заработан-
ный самостоятельно мотоцикл. 
И я начал кататься».

А потом почти случайно бу-
дущий чемпион увидел, как тре-
нируются ленинск-кузнецкие 
спортсмены. Это были гонщики 
ДОСААФа. Они как раз выстро-

ились на старт на своих профес-
сиональных мотоциклах.

«Я тоже на старт встал ря-
дышком на своем мотоцикле, – 
вспоминает Коробков. – Старта-
нули, поехали по трассе. Короче, 
я на финиш приехал первым на 
своем М-104. Хотя у них были 
специальные спортивные мото-
циклы, да и по возрасту парни 
были старше: мне было шестнад-
цать, а им – от восемнадцати».

В итоге Валерий начал зани-
маться в этой секции. Ему выде-
лили спортивный мотоцикл. На 
нем он гонял всю зиму. К тому 
времени окончил восьмилетку 
и пошел работать на завод «Куз-
бассэлемент». К слову, именно 
там он всю свою трудовую жизнь, 
более 50 лет, и проработал тока-
рем по металлу. А параллельно 
занимался мотогонками.

«Перещеголял  
Брежнева»

«Первая гонка в мотокрос-
се среди юношей у меня была на 
трассе в Полысаеве. Я тогда занял 
второе место на этапе областных 
соревнований. На следующий 
год мне уже дали спортивный мо-
тоцикл получше. Дело в том, что 
самого крутого нашего гонщика, 
Селиванова, забрали в армию. В 
итоге его мотоцикл отдали Саш-
ке Терещенко, мне же достал-
ся второй по состоянию кроссо-
вый мотоцикл М-207. А через год,  
в 18 лет, я стал кататься на льду. 

Был у меня ледовый мотоцикл. 
Ледовый спидвей, так называют-
ся такие мотогонки. Может быть, 
видели, как гоняют зимой спорт-
смены? Едет, коленкой по льду 
бороздит. Раньше это направле-
ние у нас активно развивалось», 

– вспоминает Валерий Владими-
рович.

Мы вместе рассматриваем 
фотографии из его архива. А вот 
как раз и ледовые гонки на кеме-
ровском стадионе «Химик». Гон-
щики действительно чуть ли не 
лежа на боку мчат по кругу.

Ветеран рассказывает, как он 
начал ездить на всесоюзные со-
ревнования по мотогонкам. Сна-
чала было девятое место, затем 

восьмое, седьмое, потом при-
зовое третье. И вот наконец он 
стал победителем. И потом еще 
и еще. Регалии просто невероят-
ные: заслуженный мастер спорта 
по мотогонкам Валерий Короб-
ков – 23-кратный чемпион СССР, 
18-кратный чемпион РСФСР, ше-
стикратный чемпион России. И 
это только о «золоте» идет речь, 
только о первых местах.

«У Брежнева 73 медали, у меня 
75. Я Брежнева перещеголял, – 
шутит гонщик-ветеран, показы-
вая огромную связку золотых, 
серебряных и бронзовых наград, 
в которой больше все же (47) зо-
лотых медалей. – Я самый титу-
лованный спортсмен СССР».

Он вспоминает, что раньше 
основные союзные состязания 
проводились в городе Каменск-
Уральский, где была особенно 
сильная спортивная школа мо-
тогонщиков. И там постоянно с 
первого по десятое места зани-
мали местные спортсмены. «А 
потом приехал я, – продолжает 
Валерий Владимирович. – Од-
ного «отшил», занял девятое ме-
сто. Так каждый год «отшивал» 
по нескольку человек. Дважды 
подряд был четвертым. Мест-
ные за меня болели, им надоеда-
ло смотреть только на своих, как 
будто это чемпионат Каменска-
Уральского. Я им начал конку-
ренцию создавать. Я четвертое 
место занимаю, на построении 
стоим, а после него болельщики 
меня хватают, качают на руках. 
Потом я вторым стал. Потом вы-
играл Союз. А кто чемпион – у 
того на родине и проводили со-
ревнования. Получается, я у них 
забрал этот чемпионат. И меня 
все болельщики там разлюби-

ли, стали в меня даже бутылки 
кидать».

А однажды Коробков помог 
выиграть гонку своему ученику.

«Как-то стояли мы в Камен-
ске-Уральском на старте вчетве-
ром: я с Генкой Наймушиным и 
два местных гонщика. Там такая 
заруба была, кто был первым – 
стал последним. А я Наймушину 
подмогнул немножко. Его обо-
гнал главный конкурент, еще и 
прижал. Я того обгоняю, пере-
держиваю, отправляю наружу… 
Смотрю, Генка рванул и первым 
финишировал, и тогда уже я – 
вторым. Ему надо было первое 
место занять, чтобы сдать нор-
матив на мастера спорта».

Гоняющий тренер
Параллельно с участием в мо-

тогонках Валерий Коробков тре-
нировал детей. «Председатель 
городского ДОСААФа предло-
жил мне возглавить мотосекцию, 
дали помещение. Тогда ведь го-
сударство давало бесплатно и 
мотоциклы, и запчасти, и об-
мундирование. На соревнования 
отправляли за госсчет, кормили, 
гостиницу предоставляли… Сей-
час же один мотоцикл дороже 
машины. Надо самим всё поку-
пать. Конечно, это дорогое удо-
вольствие, но хорошо, что стали 
постепенно возрождать спорт», – 
уверен прославленный гонщик.

Его увлечение, кстати, пере-
далось и потомкам: «У меня два 
сына занимаются: старший уже 
кандидат в мастера спорта в гон-
ках, младший – перворазрядник, 
внучка на спортивном мотоци-
кле гоняет».

Нужно признать, что мото-
гонки – вид спорта травматич-
ный. Да к тому же не каждый вы-
держит такие нагрузки. Как же 
здесь добиться побед? Валерий 
Коробков считает, что непре-
менные составляющие успеха – 
мужество и упорство: «Многие 
качества у спортсмена должны 
быть врожденными. Я вот весь 
переломанный: несколько раз 
ключицу ломал, ребра. Посто-
янный гость в «травме» был. Но 
некоторые упадут, сломаются, и 
больше не занимаются, а я всег-
да возвращался...»

Однако и без особого таланта 
в данном случае точно далеко не 
уедешь. «Что-то должно быть от 
Бога, – утверждает Коробков. – Я 
вот когда первый раз посмотрел 
на мотокросс, сразу подумал: я 
же так смогу! Хотя у меня еще и 
мотоцикла в то время не было».

Сейчас Валерий Владимиро-
вич ездит больше на машине. Его 
жена Любовь Михайловна вместе 
с мужем переживала все его взле-
ты и падения. «Я поначалу ходи-
ла в Ленинске-Кузнецком на мо-
тогонки, пока не увидела, как он 
упал. Потом не стала. Это не для 
меня», – признается супруга, с 
которой прославленный гонщик 
прожил уже 44 года. Сегодня их 
семейная пара с удовольствием 
занимается дачей, выращивает 
урожай, а сам спортсмен-ветеран 
очень любит строить.

Оксана Сохарева.

На прошедших недавно в Прокопьевске  
всероссийских соревнованиях по мотокроссу,  
в открытии которых приняли участие губер-
натор Сергей Цивилев и лидер байкерского 
клуба «Ночные волки» Александр Залдастанов 
(Хирург), чествовали именитых кузбасских мо-
тогонщиков. Пожалуй, самый прославленный 
среди них – ленинсккузнечанин Валерий  
Коробков, имя которого в свое время гремело 
по всему Советскому Союзу. Мы встретились  
с ветераном спорта у него дома и узнали,  
чем он сегодня живет.

 На соревнованиях в Прокопьевске сфотографироваться  
с Коробковым почитали за честь многие любители мотогонок.

 Момент соревнований по ледовому спидвею в Кемерове. Фото из архива Валерия Коробкова.
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 Представители компании «Газпром межрегионгаз Кемерово» в минувший понедельник высадили аллею деревьев на 
территории Кемеровского детского дома №2. Фото Сергея Гавриленко.

// социальная работа

Нефтегазовая отрасль Кузбасса – 
одна из самых молодых, однако она 
успешно развивается и сегодня на-
ходится в одном ряду с базовыми от-
раслями промышленности нашей об-
ласти, такими как угледобывающая, 
металлургическая, химическая.

Её деятельность во многом опреде-
ляет реализацию богатого энергетиче-
ского, индустриального, экспортного 
потенциала нашего региона, способ-
ствует его эффективному развитию, 
созданию современных рабочих мест, 
повышению качества жизни людей.

Профессия нефтяника и газовика 
является по-настоящему престижной 
и уважаемой в нашем регионе. И это не 
случайно, ведь нефтегазовая отрасль в 
Кузбассе способствует развитию нау-
ки, инноваций, химии и машиностро-
ения. От вашей работы зависит эколо-
гическая и социально-экономическая 
обстановка в области, промышленное 
производство, тепло в домах наших 
земляков.

В прошедшем году нефтяная и газо-
вая отрасль Кузбасса добилась отлич-
ных результатов: было переработано 
4,72 миллиона тонн нефти, а потреби-
телям природного газа было постав-
лено более 3,1 миллиарда кубических 
метров газа.

Впереди всех нас ждет много мас-
штабной, сложной и интересной ра-
боты. Работы, которая нужна всем 
кузбассовцам, которая будет двигать 
нашу область вперед. Нас ждут амби-
циозные инвестпроекты, предстоит 
многое создать и построить.

От всей души поздравляю вас с про-
фессиональным праздником, желаю 
крепкого здоровья, счастья и благопо-
лучия вам и вашим семьям.

Уверен, что ваши знания, опыт, от-
ветственный подход к делу будут со-
действовать достижению постав-
ленных целей, помогут повысить 
конкурентоспособность нефтегазовой 
промышленности Кузбасса.

С уважением,
заместитель губернатора  

Кемеровской области – Кузбасса  
А.П. Панов.

Уважаемые работники  
нефтегазовой отрасли,  
дорогие ветераны!  
Поздравляю вас с профес-
сиональным праздником – 
Днем работников нефтяной 
и газовой промышленности.

Счастливые глаза детей
«Мы очень рады, что у нас появи-

лись такие замечательные попечите-
ли, – рассказывает директор Кемеров-
ского детского дома №2 Ирина Орлова. 

– С компанией «Газпром межрегионгаз 
Кемерово» мы сотрудничаем с про-
шлого года. Причем именно они пер-
выми предложили нам помощь…»

Как пояснили в компании, несмо-
тря на то, что многие бы не отказа-
лись от спонсорской помощи, войти в 
число попечителей было решено по-
сле изучения вопроса и визита сотруд-
ников компании именно в этот кеме-
ровский детдом. Во-первых, потому, 
что Детский дом №2, переживший во-
енное время и даже принимавший ре-
бят из блокадного Ленинграда, явля-
ется одним из самых «возрастных» в 
регионе, и помощь в благоустройстве 
территории, оснащении, ремонте тут 
точно лишней не будет. Во-вторых, по-
тому, что из всех детских домов города 
это самое «густонаселённое» детское 
учреждение: численность его воспи-
танников всегда приближена к сотне 
человек (а то и превышает этот показа-
тель!), и все нуждаются в социальной 
адаптации. Чтобы по выходе из детдо-
ма ребята могли найти себя в большом 
мире: выбрать профессию, получить 
образование. И, конечно, стать успеш-
ными людьми!

«Компания принимает очень ак-
тивное участие в нашей жизни, – про-
должает директор Ирина Орлова. 

– Например, одели и обули нашу фут-
больную команду, купили костюмы 
для творческих коллективов – сейчас 
у нас есть возможность достойно вы-
ступать на различных фестивалях и 
соревнованиях. Вы бы видели счаст-

ливые глаза детей! Кроме того, к юби-
лею (в нынешнем году Детский дом 
№2 города Кемерово отметил 80-ле-
тие) нам подарили новую мебель для 
столовой! Спасибо огромное компа-
нии и лично генеральному директору 
ООО «Газпром межрегионгаз Кеме-
рово» Владимиру Рытенкову!»

Что же касается социальной адап-
тации ребят, то в этом направлении 
ведется постоянная работа. Так, на-
пример, в марте компания организо-
вала для детей экскурсию в Государ-
ственную филармонию Кузбасса на 
выставку кованой скульптуры Евге-
ния Попова «Обратная перспектива». 
Автор рассказал ребятам о том, как 
заинтересовался кузнечным делом, 
почему хобби переросло в профессию, 
и о том, как родилась идея устроить 
персональную выставку. В канун Но-
вого года ребята не только получи-
ли сладкие подарки от попечителей и 
приняли участие в веселом праздни-
ке, но и побывали на мастер-классе, 
который провел сибирский художник 
Вадим Герасимов. Причем написан-
ная совместно с ребятами картина 
была подарена детскому дому.

А буквально на днях в Детском доме 
№2 произошло еще одно знаковое со-
бытие: совместно с попечителями ре-
бята высадили на своей территории 
аллею сибирских елей. «Мы готови-
лись к этому событию, ведь наша тер-
ритория станет уютнее, – продолжает 
Ирина Орлова. – И саженцы ели вы-
браны неслучайно: теперь мы смо-
жем в зимнее время создавать тут 
новогодние уголки! Это и красота, и 
экология. А летом деревца дадут про-
хладу… Прошедшая акция очень важ-
на для нас еще и как часть социальной 
адаптации детей».

Многолетняя забота
Это лишь один из примеров со-

циальной работы ООО «Газпром 
межрегионгаз Кемерово», но дале-
ко не единственный. Так, уже мно-
го лет компания оказывает помощь 
реабилитационному центру для де-
тей и подростков с ограниченными 
возможностями «Фламинго» в Ке-
мерове. На средства спонсоров здесь 
приобретают реабилитационное обо-
рудование. Кроме того, для граждан с 
ограниченными возможностями здо-
ровья за счет компании устраиваются 
экскурсии в музей-заповедник «Крас-
ная горка».

Доброй традицией стала и под-
держка компанией талантливых ре-
бят. По итогам фестиваля детского 
творчества «Рождественские звезды» 
его участникам вручаются стипендии 
от ООО «Газпром межрегионгаз Ке-
мерово». Еще одна постоянная акция 

– «Помоги собраться в школу»: попе-
чители много лет подряд оказывают 
поддержку кемеровскому Центру по-
мощи семье и детям.

Важное направление социаль-
ной политики компании – участие в 
экологических мероприятиях. ООО 
«Газпром межрегионгаз Кемерово» 
является постоянным участником го-
родских, областных и общероссий-
ских природоохранных акций и суб-
ботников. Например, в разные годы 
в городе-спутнике Лесная Поляна – 
газифицированном районе Кемерова 

– сотрудники региональной газовой 
компании посадили молодые деревья 
сибирской ели, сосны, сирени и ябло-
ни. А еще ежегодно в летнее время 
газовики совместно с работниками 
территориального управления Цен-
трального района Кемерова очищают 
от мусора отрезок береговой линии 
реки Томь близ Кузнецкого моста.

Компания планирует и в будущем 
продолжать эту работу. Ведь благо-
получие региона выражается не толь-
ко в экономических показателях, но и 
в создании комфортных условий для 
жизни и развития людей. Особенно – 
тех, кто нуждается в помощи.

Елена Ростовцева.

// примите 
поздравления

Такая нужная помощь 
Компания «Газпром межрегионгаз Кемерово» дав-
но завоевала репутацию социально ориентированной: 
уже много лет здесь существует традиция оказывать 
помощь жителям Кузбасса. Тем, кому поддержка осо-
бенно необходима, – детям, ветеранам, гражданам с 
ограниченными возможностями здоровья. И с каждым 
годом список таких конкретных адресов расширяется.
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// прямая речь

 Генеральный директор ООО «Газпром межрегионгаз Кемерово» 
Владимир Рытенков. Фото Сергея Гавриленко.

Позитивная динамика
– Владимир Юрьевич, тра-

диционно накануне про-
фессионального праздника 
принято подводить итоги ра-
боты за год. Что удалось?

– Если подводить итоги, на-
чиная с того времени, когда я 
приступил к исполнению обя-
занностей генерального дирек-
тора компании – а это произо-
шло в марте прошлого года, то 
главным достижением я бы на-
звал то, что нам удалось оста-
новить рост задолженности 
за газ в Кемеровской области 
и приступить к ее снижению. 
До этого проблема была очень 
большая: «Центральная ТЭЦ» 
города Новокузнецка, «Юр-
гинский машзавод», я думаю, 
у всех на слуху. Эта ситуация 
возникла еще в 2013 году, и на 
протяжении длительного пе-
риода, несмотря на все пред-
принимаемые меры, задол-
женность увеличивалась. Но в 
прошлом году при поддержке 
областных властей, Региональ-
ной энергетической комиссии 
Кемеровской области, губер-
натора Сергея Цивилева, а так-
же главы города Новокузнецка 
Сергея Кузнецова мы пришли 
к соглашению, которое позво-
лило полностью решить во-
прос по оплате текущего потре-
бления газа. С июля прошлого 
года в южной столице Кузбасса 
теплоснабжение осуществляет 
муниципальное казенное пред-
приятие (МКП) «Центральная 
ТЭЦ». Это предприятие уже 
больше года рассчитывается за 
поставки газа ежемесячно и в 
полном объеме.

Второе предприятие, с ко-
торым существуют проблемы, 

– ООО «Юргинский машзавод». 
По нему ситуация несколько 
иная. В мае прошлого года ру-
ководством завода был пред-
ложен график погашения 
задолженности, который со-
гласовали собственники пред-
приятия, а затем утвердили ру-
ководство области и компании 
«Газпром межрегионгаз». Гра-
фик на протяжении прошлого 
года исполнялся, но в текущем 
году у Юрмаша систематиче-
ски возникают проблемы. Это 
связано с тем, что у завода нет 
достаточного объема заказов 

и есть вопросы с тарифным ре-
гулированием на тепло, а ТЭЦ 
завода – это единственный 
источник теплоснабжения в 
Юрге. Без решения этих вопро-
сов график становится просто 
бумагой. И сегодня мы вновь 
на стадии переговоров, чтобы 
сдвинуть ситуацию с мертвой 
точки... 

Задолженность этих двух 
предприятий остается суще-
ственной – 2,9 миллиарда ру-
блей, поэтому работа по ее пога-
шению предстоит еще большая.

– К сожалению, в Кузбассе 
уровень газификации состав-
ляет всего около 2%. Это один 
из самых низких показате-
лей в стране. Но сейчас, в том 
числе с приходом нового ру-
ководства региона, начались 
позитивные перемены. Рас-
скажите, как сегодня склады-
вается диалог компании и ад-
министрации Кузбасса? 

– Хочу отметить конструк-
тивную позицию в этом вопро-
се губернатора Кузбасса Сер-
гея Цивилева. Мы направляли 
свои предложения по урегу-
лированию вопроса неплате-
жей региональной власти и ра-
нее, но диалога не было. А ведь 
если бы компромиссные реше-
ния, которые мы предлагали, 
были приняты, скажем, в 2016 
году, о таком объеме долга речи 
бы не шло. И самое главное: 
впервые, наверное, за всю но-
вейшую историю региона Куз-
басс заинтересован в развитии 
газификации. Ведь у нас дли-
тельное время тема газа была 
практически закрыта: речь шла 
только об угле. Сегодня же в 
администрации области соз-
дано специальное подразделе-
ние – отдел газификации, ко-
торый ведет работу в том числе 
с муниципалитетами. Впервые 
в Кузбассе разработана и ут-
верждена «Региональная про-
грамма газификации на 2019–
2023 годы». Исходя из этой 
программы, планируется га-
зифицировать 17 населенных 
пунктов Кемеровской области, 
построить 600 километров га-
зопроводов и создать возмож-
ность для газификации 8000 
домовладений. Конечно, про-
грамма еще будет дорабаты-
ваться и видоизменяться, ведь 

мы фактически только в начале 
пути. Но самое главное – видна 
перспектива.

Такое нужное  
«голубое топливо»

– Можете назвать террито-
рии региона, которые прояв-
ляют наибольшую заинтере-
сованность в газификации?

– Традиционно это Кемеров-
ский район. Есть интерес у го-
родов Кемерово и Новокузнецк 
(в том числе по программе «Чи-
стый воздух»), у Прокопьевска. 
Прорабатывают вопросы гази-
фикации Топки и Топкинский 
район, Юрга.

– Кстати, читатели из раз-
ных уголков Кузбасса не-
редко спрашивают у нашей 
редакции, когда же можно 
будет подключиться к газу.

– Такие вопросы поступают 
и к нам. Тут нужно понимать 
следующее: это сложно сде-
лать своими силами. Примеры 
такие есть, в том числе в Куз-
бассе: люди собираются, соз-
дают некое общество, и за свой 
счет газифицируют свой посе-
лок. Но это очень затратное ме-
роприятие. Можно, и это более 
правильно, решить вопрос по-
другому.

Сегодня в Кемеровской об-
ласти разработана Генераль-
ная схема газификации. Доку-
мент был утвержден в 2016 году 
с учетом пожеланий муниципа-
литетов. Далее каждому из му-
ниципальных образований, жи-

тели которых заинтересованы в 
газификации своего города, по-
селка и т.д., необходимо прора-
ботать вопрос разработки схе-
мы газификации территории. 
Это – первый и самый главный 
шаг. В частности, сейчас Ново-
кузнецк актуализирует свою 
схему газоснабжения, то же са-
мое планируют сделать и в Ке-
мерове. Мы же со своей стороны 
работаем со всеми муниципа-
литетами, потенциальными по-
требителями и газораспредели-
тельными организациями для 
того, чтобы понять потребность 
и экономически ее обосновать. 
И, конечно, мы информируем 
потребителей о стоимости газа, 
о документах, которые нуж-
ны, предлагаем посчитать объ-
ективную потребность в газе с 
учетом экономических состав-
ляющих.

– А есть ли у компании про-
блема неплатежей со сторо-
ны жителей?

– У нас хорошо налажена ра-
бота с населением, в том числе 
в части оплаты за газ. Мы ис-
пользуем схему кураторства: 
за каждым сотрудником або-
нентского отдела закреплены 
отдельные районы, дома. При-
меняем различные системы 
оповещений, созвонов, уведом-
лений. Это позволяет поддер-
живать уровень оплаты поч-
ти на 100-процентном уровне. 
Случаи неоплаты, конечно, 
есть, но я бы сказал, что это не 
системная, а контролируемая 
проблема.

Также одно из важных на-
правлений нашей работы – кон-
троль наличия договоров на 
техническое обслуживание жи-
лого фонда. Это залог того, что 
оборудование будет технически 
исправно и никаких ЧП не слу-
чится (все мы помним случаи 
взрывов бытового газа в жи-
лых домах). Наша задача – сде-
лать так, чтобы на территории 
региона такого не происходи-
ло. Поэтому, если такой договор 
не заключается, мы вправе при-
остановить договор на поставку 
газа, что и делаем, в том числе 
в судебном порядке. В этом пла-
не активную позицию занима-
ют служба судебных приставов 
и Государственная жилищная 
инспекция, взаимодействие с 
ними у нас тоже налажено.

Достигать  
новых высот!

– Каких результатов ком-
пания планирует добиться в 
следующем году?

– Прежде всего, это решение 
проблем по долгам и детальная 
проработка потенциальных на-
правлений газификации в Куз-
бассе. Надеюсь, что каждый из 
муниципалитетов подойдет к 
этому вопросу более скрупулез-
но. 

– Известно, что «Газпром 
межрегионгаз» – социально 
ориентированная компания. 
Знаю, что большая работа в 
этом направлении ведется и 
в Кузбассе…

– Конечно. У нас предусмо-
трен определенный бюджет на 
эти цели, и программа вклю-
чает в себя помощь ветеранам 
Великой Отечественной войны, 
гражданам с ограниченными 
возможностями здоровья, де-
тям, оставшимся без попечения 
родителей, одаренным детям и 
другим. Но это тема отдельного 
разговора.

А сейчас, в канун професси-
онального праздника, я бы хо-
тел сказать слова благодар-
ности нашим ветеранам. Мы 
вообще не делим сотрудников 
компании на бывших и действу-
ющих, поэтому на все празд-
ничные мероприятия, в том 
числе в этом году, обязательно 
приглашаем тех, кто много лет 
отдал нашей профессии. Спаси-
бо им за мудрость, опыт, служе-
ние делу. У нас, кстати, есть тра-
диция: каждый, кто выходит на 
пенсию, сажает дерево на тер-
ритории предприятия. Так что 
мы всегда помним о наших кол-
легах. Их даже пенсионерами 
назвать нельзя – все очень мо-
лодые, активные… 

Хочу также поздравить с 
праздником и членов нашего 
молодого, дружного коллекти-
ва. Я очень верю и надеюсь, что 
с учетом перспективы, которая 
в Кузбассе однозначно есть, мы 
будем развиваться и достигать 
новых высот!

Наталья Гузева.

Газ – для развития Кузбасса
В первое воскресенье сентября свой  
профессиональный праздник будут отмечать 
работники нефтяной и газовой промышлен-
ности России. В Кузбассе региональным по-
ставщиком газа является ООО «Газпром меж-
регионгаз Кемерово» – именно эта компания 
обеспечивает стабильные поставки «голубого 
топлива» для промышленности, предприятий 
коммунально-бытового сектора и населения.  
О том, каким стал нынешний год для компании, 
о достигнутых успехах и о том, что еще  
предстоит сделать, – наш разговор с генераль-
ным директором ООО «Газпром межрегионгаз  
Кемерово» Владимиром Рытенковым.
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 Как и принято на фестивалях, лучшие зрительские места – на траве. Фото Ольги Кляйн.

 На сцене - киргизские «Битлз».

 Выступает «Новая Азия».

Потому что «Битлз»

Название фестиваля, отсыла-
ющее к песне Because («Потому 
что»), придумал один из его ос-
нователей Сергей Орехов – из-
вестный в Барнауле писатель, 
музыкант и битломан. Он умер 
полтора года назад, но идея его 
живет. Фестиваль проводит-
ся в особой экономической зоне 
(ОЭЗ) туристского типа «Бирю-
зовая Катунь». Однако Because 
of the Beatles на карте туристи-
ческих событий края стоит особ-
няком как абсолютно некоммер-
ческое, не насаженное сверху, 
придуманное теми, кто любит 
«Битлз», для всех, кто любит 
«Битлз» (в принципе – для всех), 
потому что «Битлз»…

«В 2014-м на «Бирюзовой Ка-
туни» открыли памятник Джо-
ну Леннону Владимира Войчи-
шина, пришла идея сделать по 
этому поводу концерт – всё это 
переросло в фестиваль», – напо-
минает его пресс-атташе Кирилл 
Захаров.

Специально под фестиваль 
создали группу «Мы», которая с 
нынешнего года выступает под 
названием Barnaul oldschool band. 
Начинание поддержали коман-
ды, которые затем стали посто-
янными или частыми участника-
ми Because of the Beatles: «Ракеты» 
(Новосибирск), Paramaribo (Бар-
наул), Palm Beach 04 (Горно-Ал-
тайск) и другие. География фести-
валя вышла за пределы Сибири. В 
2019-м его хэдлайнером стал по-
пулярный в СССР ВИА «Ариэль» 
Валерия Ярушина (Челябинск – 
Москва) – тоже ярого битломана. 
«Он один из организаторов знаме-
нитого битлфеста, где выступили 
разные артисты эстрады и рока от 
Кобзона до Боярского, – расска-
зывает Захаров. – Битломания – 
явление всеобъемлющее: разные 
возрасты, разные музыкальные 
направления. Всех объединяет 
любовь к группе».

Вечно молодые
Самые юные участники ше-

стого Because of the Beatles – 
Beatlejuice (Барнаул) аранжирова-
ли песни ливерпульской четверки 
в стиле фанк. Фронтвумен кол-
лектива Валерии Коноваловой  

18 лет, а первый раз она участво-
вала в фестивале 15-летней (впро-
чем, примерно столько было Лен-
нону и Маккартни, когда они 
начали играть в одной группе). «Я 
впервые основательно послушала 
«Битлз», наверное, как раз в 2016 
году, когда нас пригласили на фе-
стиваль, – вспоминает вокалист-
ка. – Я была обескуражена, по-
тому что такой энергии, именно 
живой – без автотюна, без каких-
то компьютерных примочек (хотя 
я и не против этого) – я еще не 
слышала… В этом такая жизнь, та-
кая молодость, такой драйв!»

Из Алтая Beatlejuice разъезжа-
ются по разным городам, гово-
рит Валерия. Сама она поступила 
в Санкт-Петербург, но в следую-
щем году надеется опять высту-
пить на фестивале в том же со-
ставе.

Томич Юлий Буркин исполнил 
песни «Битлз» в собственном пе-
реложении на русский под свою 
акустическую гитару и балалай-
ку (на ней играет Мирослав Куз-
ляев). Дуэт выступает в клубах 
Томска, а два года назад дал кон-
церт в музее «Битлз» в Ливерпу-
ле. Буркин – не только музыкант, 
но и писатель-фантаст, выпустил 
несколько книг, одна из которых 

– «Остров Русь» – в соавторстве 
с Сергеем Лукьяненко. Перу си-
биряка принадлежит сборник 
поэтических переводов с автор-
скими комментариями «100 хи-
тов «Битлз» на русском». В соав-
торстве со сценаристом томской 
команды КВН «Дети лейтенанта 
Шмидта» Константином Фадее-
вым он написал фантастический 

роман «Осколки неба, или Под-
линная история Битлз». Книгу 
выпускали такие известные из-
дательства, как «Эксмо», АСТ и 
«Амфора», а родоначальник бит-
ломании в СССР Коля Васин со-
бирался сжечь ее у себя во дворе.

«Битлз» я всегда любил, а с 
момента написания этих двух 
книг вся моя жизнь и работа свя-
зана с ними, – признается Юлий 
Буркин. – И мне это нравит-
ся, это большое удовольствие. 
Сюда же меня пригласил Орехов, 
который прознал, что я стал вы-
ступать с битловскими перево-
дами. Зачем фестиваль «Битлз» 
в Сибири? Когда я был в Лондо-
не, я видел памятник Гагарину, я 
знаю, что в Австралии стоит па-
мятник Циолковскому. У нас в 
Томске стоит памятник Пушки-
ну, хотя он никогда здесь не был. 
И никого это не волнует. Есть 
некие мировые штуки, которые 
повлияли на всё, что целые по-
коления изменили свое мыш-
ление. Это очень хорошо, это 
естественно, что проходят такие 
фестивали».

С Вудстока в Азию
В этом году Because of the 

Beatles пригласил участников из 
ближнего зарубежья – The Rolls 
из Бишкека (Кыргызстан). Ка-
вер-банда специализируется на 
рок-музыке 60-70-х, и, конечно 
же, играет «Жуков». В 2012 году 
The Rolls победили в фестива-
ле-конкурсе Bishkek The Beatles. 
«На большой сцене выступа-
ли впервые, – говорит Эрсултан 
Алыкулов, бас-гитара, вокал. – 
Мы играли в больших клубах, 
но именно на опенэйре – впер-
вые, и мы рады, что он прошел 
именно в такой тематике – на-
шей любимой».

«Уровень сегодня – очень 
высокий, много команд имеют 
опыт выступления не только на 
фестивалях российского уров-
ня, но уже по много раз выступа-
ли на Beatle Week в Ливерпуле, – 
отмечает Данияр Джуманазаров, 
соло-гитара, вокал. – Это наша 
мечта, это наша цель. Думаю, в 
ближайшие пару лет прорвемся».

Нынче дату проведения 

Because of the Beatles, которая 
обычно приходится на июль, пе-
редвинули на 17 августа. В этот 
день ровно 50 лет назад в амери-
канском городе Бетель прошла 
Вудстокская ярмарка музыки и 
искусств, которая задала вектор 
всем будущим фестивальным 
проектам подобного рода. И 
хотя ливерпульская четверка на 
Вудстоке не выступала, ее вли-
яние на рок-музыку 60-х и по-
следующих лет бесспорно. Так 
что в этот раз на сцене «Бирюзо-
вой Катуни» звучала еще и му-
зыка The Who, Jefferson Airplane, 
The Rolling Stones, Джимми Хен-
дрикса, Джо Кокера и других 
участников Woodstock Music 
& Art Fair. Пожалуй, необыч-
нее всего получилось у группы 
«Новая Азия», исполняющей, 
по собственному определению, 
современное этно. Фронтмен 
группы колоритный Добрыня 
Сатин пел на мотив «Битлз» гор-
лом, аккомпанировал на комусе 
и других народных инструмен-
тах. И всё это удивительно хоро-
шо сочеталось с мощной игрой 
скрипача-импровизатора Степа-
на Мезенцева (Барнаул). На вы-
ступлении «Новой Азии» слу-
шатели массово схватились за 
телефоны и начали вести транс-
ляции в Инстаграме.

Горы пришли  
в Ливерпуль

В общей сложности концерт 
продолжался девять часов, в пе-
рерывах между выступления-
ми ведущие приглашали гостей 
поучаствовать в викторине на 
знание вселенной «Битлз». Ке-
мерово, Новосибирск, Томск, 
Барнаул – это только те горо-
да, названия которых услышал 
наш корреспондент от представ-
лявшихся слушателей. Алексей 
из Санкт-Петербурга отдыха-
ет в Горном Алтае третий раз, и 
третий раз попадает на Because 
of the Beatles. «Очень всё нравит-
ся, – отзывается петербуржец. – 
Люди все радостные: улыбка с 
лица не сходит. Заряжаешься 
энергией на весь год».

В 2017 году Because of the 
Beatles занял третье место в фи-

нале Национальной туристской 
премии Russian Event Awards по 
Сибирскому и Дальневосточно-
му округам как одно из лучших 
региональных событий, попу-
ляризирующих событийный ту-
ризм. «Такие фестивали привле-
кают людей, причем в данной 
ситуации контингент доволь-
но взрослый, – комментируют 
в барнаульской туристической 
компании. – Люди едут, в том 
числе из-за Урала, хотя в евро-
пейской части страны есть и бо-
лее крупные фестивали. Это го-
ворит о том, что Because of the 
Beatles интересен. А площадка 
«Бирюзовая Катунь» как ника-
кая другая подходит для таких 
мероприятий: здесь есть и обо-
рудованные туалеты, и точки об-
щепита, и гостиницы. Здесь есть 
чем себя занять помимо фестива-
ля, взяв, например, тур выходно-
го дня».

На «Бирюзовой Катуни» есть 
большое искусственное озе-
ро, памятник природы краево-
го значения «Тавдинские пе-
щеры», несколько смотровых 
площадок и масса арт-объектов. 
В нескольких километрах – ком-
плекс «Алтай Пэлас», главная 
достопримечательность кото-
рого казино (игорная зона «Си-
бирская монета»). В нынешнем 
году дорогу к нему практически 
на всем протяжении одели в ас-
фальт. Как отмечают сотруд-
ники комплекса, комфортный 
подъездной путь заметно по-
влиял на посещаемость бассей-
нов (многие люди едут именно 
ради этого). Ну и, конечно, глав-
ное, что тянет людей на Алтай, 

– неповторимая природа, место 
силы. Битлам, искавшим про-
светления у гуру в Индии, в ал-
тайских горах наверняка бы по-
нравилось…

Пока среди выступающих на 
Because of the Beatles не было 
групп из Кузбасса. Организа-
торы готовы рассматривать 
видео-заявки. «Мы рады под-
держивать связь с любыми бит-
ломанами, но не все битлома-
ны хотят поддерживать связь с 
нами, – объясняет Кирилл За-
харов. – Мы даже присылали 
приглашение Йоко Оно. Но, ви-
димо, человек оказался очень 
занят. Приглашали мы и Колю 
Васина (еще до его трагической 
гибели в прошлом году), но он 
находился в Ливерпуле – не 
смог приехать».

Между тем привет с бере-
гов Катуни дошел до родины 
«Битлз». Хэдлайнер прошло-
годнего фестиваля, ростовская 
команда Father McKenzie, при-
слала участникам Because of the 
Beatles-2019 видео: музыканты 
наклеивают на зеркало в гри-
мерке клуба Cavern лейбл алтай-
ского фестиваля.

Кира Афанасенко.

В Алтайском крае в шестой раз прошел Because of the Beatles –  
музыкальный фестиваль, посвященный ливерпульской четверке,  
на котором выступают самые разные музыканты. «Битлз» поют горлом, 
поют на русском, под комус и балалайку. В парадоксальной прелести 
всего этого разбирался наш корреспондент
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// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! Со 
2 по 6 сентября 2019 года 
с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителю 
губернатора Кузбасса, руко-
водителям исполнительных 
органов государственной 
власти Кемеровской области 
отраслевой компетенции, 
иных органов по телефонам 
«прямой линии»:

2 сентября (понедельник) – 
Шамгунов Денис Амирович 

– начальник департамента труда 
и занятости населения Кемеров-
ской области,  
тел. (8-3842) 35-41-60.

3 сентября (вторник) – До-
гадов Валерий Анатолье-
вич – заместитель губернатора 
Кузбасса (по вопросам безопас-
ности и правопорядка),  
тел. (8-3842) 36-87-09.

– Ивлев Олег Валериевич 
– начальник департамента 
жилищно-коммунального и 

дорожного комплекса Кеме-
ровской области, тел. (8-3842) 
58-38-41.

4 сентября (среда) – Печер-
кина Ирина Александровна 

– начальник департамента стро-
ительства Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 58-55-45.

5 сентября (четверг) – Кисли-
цын Дмитрий Владимирович 

– Уполномоченный по правам 
ребенка в Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 34-95-96.

6 сентября (пятница) – Три-
хина Вероника Валерьевна 

– начальник департамента по 
развитию предприниматель-
ства и потребительского рынка 
Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 58-65-31.

Ежедневно, кроме выходных 
и праздничных дней, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обра-
щений к губернатору Кузбасса 

– (8-3842) 58-41-97.

ООО «Шахта №12» совместно с админи-
страцией Киселевского городского округа 
уведомляет о начале общественных обсуж-
дений (в форме представления замечаний и 
предложений) проекта Технического зада-
ния на проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) и документации 
предварительной экологической оценки по 
объекту государственной экологической экс-
пертизы – проектной документации «Строи-
тельство погрузочно-складского комплекса 
ООО «Шахта №12».

Название намечаемой деятельности: 
Строительство погрузочно-складского ком-
плекса ООО «Шахта №12».

Цель намечаемой деятельности: строи-
тельство погрузочно-складского комплекса 
для погрузки угля на ж/д транспорт. 

Местоположение намечаемой деятельно-
сти: Кемеровская обл., г. Киселевск, по адре-
су ул. Нижне-Заводская, 2.

Наименование и адрес Заказчика: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Шах-
та №12», Кемеровская область, г. Киселевск, 
улица Чумова , 2а.

Примерный сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: II квартал 
2019 г – IV квартал 2019 г.

Орган, ответственный за организацию об-

суждений: администрация Киселевского го-
родского округа.

Форма проведения общественных обсуж-
дений: представление замечаний и предложе-
ний.

Форма представления замечаний и пред-
ложений: письменная.

Место доступности Технического задания 
на выполнение ОВОС и материалов предвари-
тельной экологической оценки: Кемеровская 
область, г. Киселевск, ул. Черных, 18а, ДК 
«Юбилейный», в будние дни с 8.00 до 20.00.

Ознакомиться с проектом Технического за-
дания на выполнение ОВОС и документацией 
предварительной экологической оценки объек-
та государственной экологической экспертизы, 
оставить замечания и предложения в письмен-
ной форме в журнале регистрации предложе-
ний и замечаний с указанием Ф.И.О. можно по 
адресу: Кемеровская область, г. Киселевск, ул. 
Черных, 18а, ДК «Юбилейный», в будние дни с 
8.00 до 20.00, в течении 30 календарных дней со 
дня опубликования данного объявления.

Также замечания и предложения при-
нимаются в течении 30 календарных дней 
со дня опубликования данного объявле-
ния в письменном виде по электронной по-
чте (тема письма: «Обсуждения ТЗ и ОВОС 
ООО «Шахта №12»): a.ilyin@stroyservis.com и  
ooo.agior@mail.ru. 

Организатор торгов – Третьяк Григорий 
Павлович (ИНН 420502990644, СНИЛС 
048-059-941 84, РН– 5031, 630008, г. Но-
восибирск, а/я 50, tretyakgp@mail.ru), 
член Союза «МЦАУ» (ИНН: 7604200693; 
ОГРН: 1117600001419; 150040, г. Ярос-
лавль, ул. Некрасова, д. 39б, регистраци-
онный номер в РСО: 0034), действующий 
на основании решения Арбитражного 
суда Кемеровской области от 20.11.2017 г. 
по делу № А27-7656/2016, сообщает о 
том, что торги (сообщение в КоммерсантЪ 
№ 77010193886) не состоялись.

Настоящим конкурсный управляющий 
уведомляет о проведении повторных тор-
гов в форме аукциона, открытого по со-
ставу участников и форме подачи пред-
ложения по цене по продаже имущества 
АО «Шахта «Заречная» (ИНН: 4212005632, 
ОГРН: 1024201298978, место нахожде-
ния и почтовый адрес: 652562, Кемеров-
ская область, г. Полысаево, ул. Заречная, 
1), находящегося в залоге у АО «Чешский 
экспортный банк» (согласие на прода-
жу получено). Место нахождения имуще-
ства: Кемеровская область, г. Полысаево, 
ул. Заречная, 1.

Лот № 1 – крепь механизированная пе-
редвижная шахтная MVPO 2800 0.7/2.1 в 
количестве 81 шт. – начальная цена про-
дажи (далее НЦП) 66 339 000 руб.

Лот № 2 – дизелевоз BIZON 120-6 в ко-
личестве 5шт., аппаратура управления 
(MARCO), НЦП 179 100 руб.

Лот № 3 – маслостанция НА 200/320 Р1, 
НЦП 2 646 000 руб.

Лот № 4 – маслостанция НА 200/320 Р1, 
НЦП 2 646 000 руб.

Лот № 5 – перегружатель PZF 05/P3 
(64м) с ЗИП без дробилки, НЦП 36 765 
000 руб.

Лот № 6 – пускатель APK9U (9 контак-
торов), НЦП 5 328 000 руб.

Заявки принимаются с 09.00 2.09.2019 г. 
до 09.00 7.10.2019 г. (время московское). 
Торги по продаже имущества Должни-
ка будут проводиться 9.10.2019 г. в 09.00 
(время московское) на электронной пло-
щадке «Межрегиональная Электронная 
Торговая Система» (сайт: http://www.m-
ets). Шаг аукциона установлен в размере 
5% от начальной цены лота.

Ознакомление с имуществом и отно-
сящимися к нему документами произво-
дится в рабочие дни по предварительной 
записи путем направления письменной 
заявки конкурсному управляющему на 
электронный адрес: tretyakgp@mail.ru не 
позднее чем за три дня до планируемого 
посещения, с указанием ФИО посетите-
ля, его паспортных данных и данных до-
веренности (в случае представления ин-

тересов юридических и (или) иных лиц), 
датой посещения. Осмотр Имущества 
осуществляется только в сопровождении 
представителя АО «Шахта «Заречная» 
(тел.: 8-913-764-22-02) в рабочие дни по 
месту нахождения имущества.

Прием заявок осуществляется в со-
ответствии с требованиями ФЗ «О несо-
стоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ 
от 26.10.2002 г., ГК РФ, Приказа Минэко-
номразвития РФ от 23.07.2015 г. № 495 
«Об утверждении Порядка проведения 
торгов в электронной форме по продаже 
имущества или предприятия должников 
в ходе процедур, применяемых в деле о 
банкротстве» и указанными в настоящем 
сообщении о проведении торгов. Оформ-
ление участия в торгах производится пу-
тем подачи заявки на сайте http://www.m-
ets в форме эл. документа, подписанного 
ЭЦП. Лица, имеющие намерение принять 
участие в торгах, представляют в порядке, 
установленном Регламентом электрон-
ной площадки, заявку на участие в торгах 
с приложением необходимых документов. 
Заявка на участие в торгах составляется 
в произвольной форме на русском языке 
и должна содержать указанные в сообще-
нии о проведении торгов следующие све-
дения:

– наименование, организационно-пра-
вовую форму, место нахождения, почто-
вый адрес заявителя (для юридического 
лица);

– фамилию, имя, отчество, паспортные 
данные, сведения о месте жительства за-
явителя, ИНН (для физического лица, для 
индивидуального предпринимателя);

– номер контактного телефона, адрес 
электронной почты заявителя;

 – обязательство участника открытых 
торгов соблюдать требования, указанные 
в сообщении о проведении открытых тор-
гов.

Заявка на участие в торгах должна со-
держать также сведения о наличии или 
об отсутствии заинтересованности за-
явителя по отношению к Должнику, кре-
диторам, Конкурсному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, све-
дения об участии в капитале заявителя 
Конкурсного управляющего, а также са-
морегулируемой организации арбитраж-
ных управляющих, членом или руково-
дителем которой является Конкурсный 
управляющий.

К заявке на участие в торгах должны 
прилагаться следующие документы:

– выписка из единого государственно-
го реестра юридических лиц (для юриди-
ческого лица), выписка из единого госу-
дарственного реестра индивидуальных 
предпринимателей (для индивидуального 

предпринимателя), документы, удостове-
ряющие личность, – паспорт и ИНН, нота-
риально заверенное согласие супруга(-и) 
на совершение сделки с недвижимостью 
(для физического лица), надлежащим 
образом заверенный перевод на русский 
язык документов о государственной реги-
страции юридического лица или государ-
ственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предприни-
мателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства 
(для иностранного лица);

– документ, подтверждающий полно-
мочия лица на осуществление действий 
от имени заявителя;

– письменная заявка на участие в тор-
гах, подписанная участником торгов;

– письменное решение органов управ-
ления заявителя об одобрении сделки по 
приобретению имущества, реализуемого 
на торгах, в соответствии с учредитель-
ными документами и законодательством 
Российской Федерации;

– документ, подтверждающий перечис-
ление или оплату задатка на расчетный 
счет, указанный в сообщении о торгах.

К участию в торгах допускаются зая-
вители, представившие заявки на участие 
в торгах и прилагаемые к ним докумен-
ты, которые соответствуют требованиям, 
установленным Федеральным законом 
«О несостоятельности (банкротстве)», 
указанным в данном сообщении, и внес-
шие задаток. Заявители, допущенные к 
участию в торгах, признаются участника-
ми торгов.

Сумма задатка для участия в тор-
гах – 20% от начальной цены продажи 
лота. Задаток вносится на расчетный 
счет Должника АО «Шахта «Заречная», 
ИНН 4212005632, КПП 421201001, р/с  
№ 40702810726000018333 в ПАО «Сбер-
банк России», к/с 30101810200000000612, 
БИК 043207612. При оплате задатка в на-
значении платежа должно быть указано 
наименование заявителя, № лота и дата 
проведения торгов, за участие в кото-
рых вносится задаток. Задаток считает-
ся внесенным, если денежные средства 
поступили на расчетный счет, указанный 
в сообщении о торгах, до 9 час. 00 мин. 
последнего дня приема заявок. Перечис-
ление задатка третьими лицами не до-
пускается. Суммы задатков, внесенные 
заявителями, возвращаются всем заяви-
телям, за исключением победителя тор-
гов, в течение 5 (пяти) рабочих дней с 
даты подведения итогов торгов.

По результатам рассмотрения пред-
ставленных Оператору заявок, Организа-
тор торгов в течение пяти дней принимает 
решение о допуске или отказе в допуске 

Заявителя к участию в Торгах. Заявите-
ли, допущенные к участию в Торгах, при-
знаются участниками Торгов с момента 
оформления протокола об определении 
участников торгов, о чем в установлен-
ном порядке извещаются оператором 
электронной площадки.

Победителем торгов признается участ-
ник, предложивший наиболее высокую 
цену за лот. Решение об определении по-
бедителя торгов принимается в день под-
ведения результатов торгов и оформляет-
ся протоколом о результатах проведения 
торгов. 

В течение 5 дней с даты подписания 
протокола, победителю торгов направ-
ляется предложение заключить договор 
купли-продажи имущества с приложе-
нием проекта договора. В случае отка-
за или уклонения от подписания дого-
вора в течение 5 дней с даты получения 
предложения конкурсного управляюще-
го, внесенный задаток не возвращает-
ся, и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-
продажи имущества участнику торгов, 
которым предложена наиболее высо-
кая цена имущества, по сравнению с це-
ной имущества, предложенной другим 
участником торгов, за исключением по-
бедителя торгов. Оплата должна быть 
произведена в течение 30 дней со дня 
подписания договора купли-продажи на 
счет Должника АО «Шахта «Заречная», 
ИНН 4212005632, КПП 421201001, р/с  
№ 40702810726000018334 в ПАО «Сбер-
банк России», к/с 30101810200000000612, 
БИК 043207612. В случае отсутствия 
оплаты в указанный период, конкурсный 
управляющий обязан инициировать рас-
торжение договора купли-продажи в те-
чение двух рабочих дней.

В случае если не были представле-
ны заявки на участие в торгах или к уча-
стию в торгах был допущен только один 
участник, принимается решение о при-
знании торгов несостоявшимися. Если 
к участию в торгах был допущен толь-
ко один участник, заявка которого со-
держит предложение о цене имущества 
не ниже установленной начальной цены 
продажи имущества должника, договор 
купли-продажи заключается конкурс-
ным управляющим с этим участником 
торгов в соответствии с представлен-
ным им предложением о цене имущества 
Должника.

Ознакомиться с проектом договора о 
задатке, договора купли-продажи иму-
щества можно на электронной площадке 
«Межрегиональная Электронная Торговая 
Система» (сайт: http://www.m-ets).
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Как добиться этого? Что нужно сде-
лать, чтобы школьник стремился само-
стоятельно получать новые знания, под-
нимал руку на уроке и не боялся отвечать 
у доски? Как сформировать мотивацию 
к обучению у ребенка, который считает, 
что учиться в школе скучно?

Сегодняшний наш разговор – с Анной 
Аредаковой, практикующим психологом, 
сертифицированным семейным терапев-
том, тренером групповой работы. Она 
подробно ответит на самые распростра-
ненные вопросы, укажет на основные 
ошибки и даст дельные советы.

– Анна, как замотивировать детей 
на учебу? Что могут сделать родите-
ли, чтобы ребенок начал испытывать 
удовольствие от процесса обучения и 
повысил успеваемость в школе?

– Для начала необходимо понять, что та-
кое мотивация и какие ее виды существуют. 
Если говорить простым языком, то моти-
вация – это «двигатель» человека для до-
стижения определенного результата или 
цели. Основой является потребность чело-
века, которая требует удовлетворения. На 
протяжении всего процесса взросления ре-
бенок испытывает потребности от простых 
до сложных, соответственно и мотивация 
тоже меняется. Она может быть внутрен-
ней (интерес к изучению или действию) 
или внешней (желание соответствовать 
требованиям близкого окружения). А так-
же положительной (действие или изучение 
нового для достижения результата) или от-
рицательной (делаю что-то, чтобы избе-
жать наказания или лишения).

Мотивация к обучению запрограмми-
рована в нас от природы: полученное зна-
ние или овладение новым умением возна-
граждается выплеском гормонов счастья. 
А закрепляется это впечатлением от ре-
акции самых близких людей – родителей.

– И как это работает?
– Вспомните период, когда ваш ребенок 

только учился делать первые шаги. На-
верняка вы его подбадривали, хвалили за 
каждое усилие и всячески стимулировали. 
А когда ребенок наконец-то пошел, ваше-
му родительскому счастью не было преде-
ла – это было похоже на праздник. По ва-
шей реакции ребенок понимал, что он всё 
делает правильно, а если он падает, то его 
обязательно поддержат мама и папа. Но 
чем взрослее ребенок, тем меньше радости 
проявляют родители по поводу его дости-
жений или вообще их игнорируют. Воз-
можно, вы уже и не вспомните его первый 
рисунок, счет до 10, шпагат, первый гол в 
ворота соперников, первую пятерку или 
написанную правильно букву. И вот в чем 
закономерность: чем меньше положитель-
ной стимуляции от родителей, тем меньше 
мотивация у ребенка. Родители начинают 
обращать больше внимания на ошибки 
или промахи, в итоге получается сплош-
ное порицание. И мотивация ребенка мо-
жет превратиться во внешнюю отрица-
тельную, когда любое новое действие или 
достижение не вызывает удовольствия, а 

просто нужно для того, чтобы соответ-
ствовать требованиям родителей. Или 
чтобы «не орали», «не наругали», не ли-
шили интернета.

– Начало обучения в школе – новый 
таинственный этап для ребенка. Как 
всё не испортить? 

– Задача родителей – поддержать и сти-
мулировать этот интерес. Но для многих 
школьников и их родителей выполнение 
домашнего задания становится ежеднев-
ным испытанием. Родителям приходит-
ся много раз уговаривать ребенка выпол-
нить уроки, что вызывает сопротивление. 
У младшего школьника нет понимания, 
зачем делать эту нудную работу, если 
можно посмотреть телевизор, поиграть 
или полазить в интернете. Ребенок начи-
нает оттягивать время – хочет пить, ку-
шать, в туалет – всё что угодно, только не 
уроки. Родители теряют терпение, начи-
нается конфликт и всевозможные виды 
наказания. Никто из участников процес-
са не получает удовольствия от учебы. А 
ребенок, находясь под постоянным дав-
лением взрослых, полностью теряет ин-
терес и желание учиться. Мамам и папам 
все сложнее находить доводы для усиле-
ния мотивации к обучению, а в понима-
нии школьника утверждается уверен-
ность: школа – это каторга!

– А если еще и не нравится учитель? 
Такое же тоже бывает?

– На самом деле школьные успехи и 
неудачи – это далеко не показатель ум-
ственного развития и способностей уче-
ника. Его школьная успеваемость – это 
сумма умений, навыков, знаний и же-
лания учиться, а еще это настроение и 
личное отношение учителя к ребенку. И 
часто, если не нравится учитель, то и ин-
терес к предмету теряется. Дети, не заин-
тересованные в обучении, очень сложно 
получают знания и не всегда умеют их 
применить на практике. 

Кстати, ежегодно у большинства уча-
щихся стремление к достижениям в уче-
бе и мотивация к обучению снижается. 
Причем если раньше в такую категорию 
детей попадали в основном подростки, то 
теперь неуклонно снижается мотивация 
к обучению даже у младших школьников 
в начальной школе.

– Так в чем же причина снижения 
мотивации к обучению?

– Расскажу, какие ошибки допускают 
родители в формировании учебной моти-
вации. Разберем самые распространенные.

ОШИБКА №1
Родитель предполагает, что к началу 

обучения в школе ребенок уже готов к но-
вым правилам и обучению, так как он уже 
многому научился и обладает определен-
ными знаниями. Но интеллектуальная 
готовность не означает психологическую 
готовность, которая определяется уме-
нием ребенка подчиняться определен-
ным правилам, а не делать то, что ему хо-
чется в данный момент.

Важно развивать у ребенка усидчивость, 

внимание и сосредоточенность. Давать за-
дания на мелкую моторику, уделять внима-
ние совместному чтению книг, работать в 
прописях. Таким образом приучать ребен-
ка делать не только то, что ему нравится, но 
и то, что не нравится, но необходимо. И это 
задача еще дошкольного возраста.

ОШИБКА №2
Ребенка рано отдают в школу, когда он 

еще не созрел ни психологически, ни био-
логически (костный и зубной биологиче-
ский возраст). Биологически несозрев-
шего ребенка лучше в школу не отдавать, 
так как у него еще не сформирована рука. 
Проверить, сформирована ли рука, мож-
но так: попросить ребенка ставить точки 
в клеточки. В норме ребенок проставляет 
70 точек за одну минуту. Если результат 
ниже, то вполне возможно, что рука еще 
не окостенела. Что же касается зубов, то 
к моменту поступления ребенка в школу у 
него должны смениться четыре передних 
зуба: два внизу и два вверху. Таким обра-
зом, биологическая неготовность ребенка 
к школе может привести к тяжелой школь-
ной адаптации (ребенок быстро устает и 
не справляется), а это вероятность того, 
что он начнет тихо ненавидеть школу.

ОШИБКА №3
Ребенка отдают в школу поздно. Быва-

ет так, что дети к шести с половиной го-
дам уже тянутся к знаниям, развиваются 
быстрее своих сверстников и психологи-
чески готовы к школе. Но для того, что-
бы было «по правилам», родители ждут 
наступления полных семи лет. И ребенок 
может «перегореть». Ему просто не инте-
ресно будет учиться в первом классе, так 
как многое он уже будет знать и уметь. А 
когда ребенку откровенно скучно, его 
поведение становится неуправляемым. 
Школьная успеваемость снижается вме-
сте с учебной мотивацией.

ОШИБКА №4
Дети не посещают детский сад. Дело 

здесь даже не в социализации, этот процесс 
ребенок легко может прожить, посещая до-
полнительные занятия или играя с деть-
ми на детской площадке. Детский сад – это 
определенная система, которая является 
условной подготовкой к школьным прави-
лам: считаться с чужим мнением и желани-
ем, жить в коллективе, слушать речь учите-
ля (а не петь песни, если вдруг захотелось).

ОШИБКА №5
Напряженность и неблагополучие в 

семье. Постоянные конфликты, тяже-
лая психологическая обстановка в семье  
угнетает нервную систему ребенка. Он 
может просто не реагировать на пробле-
мы по поводу учебы и отметок – у него 
элементарно не хватает на это энергии.

ОШИБКА №6
Отсутствие режима и четкой органи-

зации жизни ребенка – несоблюдение ре-
жима дня и отдыха, предоставленность 
самому себе, безнадзорность в быту. Дети, 

которые организованы помимо школы 
(посещают какие-то интересные для них 
занятия), как правило, несмотря на на-
грузку, более мотивированы на учебу.

ОШИБКА №7
Нарушение единства требований к ре-

бенку со стороны родителей. Один ро-
дитель разрешает, другой – запрещает. 
Один кричит и ругает, другой спокой-
но объясняет. В такой семье не знаешь, 
чего ожидать. С возрастом ребенок мо-
жет пользоваться такой ситуацией и спе-
циально поворачивать ее в свою сторону 

– «столкнуть родителей лбами», пожало-
ваться бабушке и дедушке на родителей.

ОШИБКА №8
Методы воспитания, основанные на 

подавлении ребенка: угрозы, оскорбле-
ния, унижения, физические наказания, 
гиперопека, контроль. Гиперопека при-
ведет к тому, что выполнение домашних 
заданий будет совместной повинностью 
до окончания школы, а некоторые сту-
денты и в вузе будут готовиться к сдаче 
сессий вместе с родителями.

ОШИБКА №9
Завышенные требования без уче-

та объективных возможностей ребен-
ка – спрашивать знания, которые еще не 
изучены, решение усложненных задач, 
постоянное переписывание текстов без 
единой помарки, усмотрение злого умыс-
ла, лени. В то время как могут быть объ-
ективные причины для этих проявле-
ний «слабости» (соматическое состояние, 
психологические особенности, особенно-
сти умственного развития и прочее).

ОШИБКА №10
«Убивание» мотивации к обучению 

путем высмеивания, некорректных вы-
сказываний, сравнения с другими деть-
ми, «загон» ребенка в ситуацию неуспе-
ха или неудачи. Сравнивать достигнутые 
результаты нужно только с теми, кото-
рых достиг сам ребенок, а не его сосед по 
парте. Иначе комплекс неполноценности 
обеспечен, а от мотивации на учебу не 
останется и следа.

ОШИБКА №11
Проецирование своих ожиданий на ре-

бенка – это, наверное, самая распростра-
ненная ошибка родителей, не всегда даже 
осознаваемая. Мамы и папы верят в то, 
что дети должны разделять интересы, ко-
торые были у них в детстве, и порой не до-
пускают даже мысли о том, что их ребен-
ку это может быть совсем не интересно. И 
давление родителей может быть тем силь-
нее, чем меньше им самим удалось реали-
зоваться в интересующих их областях…

Подготовила  
Анна Тимощук.

Подробнее о том, как поддержать ин-
терес к учебе у детей из начальной школы 
и в подростковом возрасте, мы расскажем 
в следующем выпуске «Детской комнаты».

Чтоб не потерялся 
интерес к учебе
До 1 сентября – рукой подать. Дети добирают от летних каникул  
всё возможное, а мамы и папы начинают потихоньку волноваться.  
Родителей первоклассников беспокоят возможные проблемы  
вхождения их ребенка в новый этап жизни. Родители взрослых детей  
тревожатся о правильности выбора при поступлении в вуз. Словом,  
в разных семьях – разные страхи, но, наверное, всех взрослых  
объединяет одно желание – чтобы их ученик не расхотел учиться.  Психолог Анна Аредакова.
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// время и деньги

 Управляющий ВТБ в Кузбассе Анжелика Рогожкина.

Хронические заболевания – 
под контролем

// консультация

Для людей с хронически-
ми болезнями очень важно 
не допустить осложнений 
и обострения недуга. О том, 
почему нужно регулярно 
проходить диспансерные 
осмотры у своего доктора, 
рассказывает начальник 
отдела по взаимодействию 
с медицинскими организа-
циями ТФОМС Кемеровской 
области Ольга ЗАЛЕСОВА.

– Ольга Борисовна, что такое дис-
пансерное наблюдение?

– Диспансерное наблюдение – это пе-
риодическое обследование пациентов, 
которые страдают отдельными хрони-
ческими заболеваниями или имеют вы-
сокий риск их развития, с целью свое-
временного выявления их обострений и 
профилактики.

– Люди с какими хроническими за-
болеваниями нуждаются в диспан-
серном наблюдении?

– Это болезни сердечно-сосудистой 
системы (ишемическая болезнь серд-
ца, артериальная гипертония, фибрил-
ляция предсердий и др.), хронические 
заболевания легких (бронхит, обструк-
тивная болезнь легких, бронхиальная 

астма), желудочно-кишечного тракта (язва 
желудка и двенадцатиперстной кишки, 
гастрит, панкреатит и др.), почек, са-
харный диабет. Перечень заболеваний 
определяется приказом Министерства 
здравоохранения от 29.03.2019 года 
№173 н.

С 2019 года в перечень заболеваний, 
которые подлежат динамическому на-
блюдению, вошли предиабет и повышен-
ный уровень холестерина. Это своеобраз-
ные «звоночки» о том, что существует 
угроза развития серьезных заболеваний 
и необходимо принять профилактиче-
ские меры.

– С какой периодичностью пациен-
там проводится диспансерное наблю-
дение?

– Периодичность обследования зави-
сит от конкретного заболевания и состо-
яния пациента. На диспансерный осмотр 
к доктору пациента могут пригласить от 
одного до трех раз в год.

А вот постановка на диспансерный 
учет, согласно новому порядку проведе-
ния диспансерного наблюдения за взрос-
лыми, должна осуществляться в течение 
трех дней после постановки диагноза при 
оказании медицинской помощи в амбула-
торных условиях, т.е. в поликлинике, или 
после получения выписки из стациона-
ра. Считаю, пациентам нужно это знать, 
а врачи должны держать этот вопрос на 
особом контроле.

– Кто обычно проводит диспансер-
ное наблюдение?

– Диспансерное наблюдение проводят 
врачи-терапевты поликлиник, врачи-
специалисты, врачи отделения медицин-
ской профилактики или центра здоро-
вья, фельдшеры фельдшерско-акушерского 
пункта или здравпункта. Именно они 
определяют наличие медицинских по-
казаний для диспансерного наблюдения, 
устанавливают периодичность диспан-
серных приемов, длительность диспан-
серного наблюдения, объем профилакти-
ческих и диагностических исследований, 
лечебных и реабилитационных меропри-
ятий.

На диспансерном приеме врач оцени-
вает состояние пациента, назначает ла-
бораторные и инструментальные иссле-

дования, чтобы установить или уточнить 
диагноз. При необходимости корректи-
рует проводимое лечение. Если у паци-
ента имеются медицинские показания, 
назначает диагностические исследова-
ния, дополнительные профилактические 
мероприятия, лечение и реабилитацию. 
При необходимости больного могут гос-
питализировать в стационар для полу-
чения специализированной, в том числе 
высокотехнологичной медицинской по-
мощи или направить на санаторно-ку-
рортное лечение.

– Кто информирует пациентов о не-
обходимости посетить доктора?

– Об этом должен уведомить врач или 
страховой представитель страховой ме-
дицинской организации, в которой граж-
данин получал полис ОМС. Напомнить о 
дате диспансерного приема пациенту мо-
гут посредством СМС-сообщения, по поч-
те, а также по телефону.

Задача доктора и страхового пред-
ставителя – не потерять пациента, объ-
яснить, почему так важно проходить 
дальнейшее обследование и лечение. 
Хронические заболевания должны быть 
под контролем как у врача, так и у самого 
больного. Ни врач, ни страховой предста-
витель не могут взять пациента за руку и 
привести в медицинскую организацию. 
Каждый взрослый человек должен быть 
лично заинтересован в сохранении свое-
го здоровья, вовремя обращаться к док-
тору и выполнять все его рекомендации.

Портфель привлечения ВТБ  
в Кузбассе увеличился на четверть

В сегменте кредитования розничный портфель с на-
чала года вырос на 10%, до 50,5 миллиарда рублей. Наи-
большая доля приходится на кредиты наличными –  
26,8 миллиарда рублей (+10%). Ипотечный портфель 
превысил 19,7 миллиарда рублей (+11%).

Объем выданных средств частным клиентам банка 
составил более одиннадцати с половиной миллиардов 
рублей, увеличившись по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года на 21%. Из них на кредиты налич-
ными приходится свыше 7,4 миллиарда рублей, на ипо-
теку – 3,5 миллиарда рублей (+18%). Более двух тысяч 

двухсот кузбасских семей смогли приобрести квартиры 
с помощью банка ВТБ.

Кредитный портфель предприятий среднего и мало-
го бизнеса по итогам первого полугодия 2019 года достиг  
26,5 миллиарда рублей (+6%). В его структуре 28% прихо-
дится на компании, занятые в горнодобывающей и перера-
батывающей промышленности, 27% – в торговле, 11% – в 
жилищном и коммерческом строительстве и недвижимости.

В банке сохраняется высокий спрос на продукты до-
кументарного бизнеса. В отчетном периоде кузбасские 
компании среднего и малого бизнеса получили банков-
ские гарантии и аккредитивы на сумму 5,8 миллиарда 
рублей, с начала года этот показатель вырос на 26%.

Управляющий ВТБ в Кузбассе Анжелика Рогожкина от-
метила: «Стратегическими ориентирами в нашей работе по-
прежнему являются высокое качество обслуживания, ин-
дивидуальный подход к каждому клиенту, а также развитие 
современных цифровых каналов для более комфортного вза-
имодействия с банком. Мы стремимся предложить одни из 
лучших продуктов на рынке. Так, с 1 августа ВТБ пересмо-
трел условия по ипотечному кредитованию, сделав их более 
привлекательными. Для малого и среднего бизнеса мы пред-
лагаем спецпрограммы кредитования по сниженным став-
кам. Для большинства региональных компаний комплекс-
ный подход в обслуживании позволил закрепить за ВТБ 
статус надежного и выгодного финансового партнера».

Сергей Иванов.

Банк закрепил за собой статус надежного и выгодного  
финансового партнера

За первое полугодие 2019 года порт-
фель привлеченных средств физиче-
ских и юридических лиц банка ВТБ в 
Кузбассе увеличился более чем на 25% 
и на 1 июля превысил 103 миллиарда 
рублей. Из них средства юридических 
лиц выросли на 30%, до 60,9 миллиар-
да рублей. Объем вложений граждан 
увеличился на 18%, до 42 миллиардов 
рублей за счет размещения в депози-
тах и остатках на счетах.
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// молодые профессионалы

 Церемония открытия чемпионата. Фото WorldSkills International.

Будущее – своими руками

Церемония открытия 
WorldSkills Kazan 2019 впервые 
в истории движения прошла на 
футбольном стадионе при соро-
ка тысячах зрителей. И снача-
ла перед ними, как на Олимпи-
аде, каждая под своим флагом, 
прошли сборные 63 стран и ре-
гионов мира – всего 1300 моло-
дых профессионалов.

Вкалывают роботы?
Постановкой шоу занимался 

продюсерский центр Игоря Кру-
того. На поле вышли известные 
российские поп-исполнители, 
например, певица Ёлка. А со 
цены свои истории успеха рас-
сказывали Анна Прокопеня, 
кондитер-чемпион WorldSkills, 
Екатерина Березий, руководи-
тель компании, создающей экзо-
скелеты, и другие люди, добив-
шиеся всего своим трудом.

Шоу было выдержано в науч-
но-фантастической стилистике: 
много света, новых технологий 
и роботов. Постепенно действо 
подводило зрителя к вопро-
су: вытеснит ли в скором буду-
щем искусственный интеллект 
ручной труд? Больше половины 
«Казань Арены» посчитало, что 
нет (все зрители получили свя-
тящиеся гаджеты, с помощью 
которых можно было голосо-
вать). Об этом же сказал глава 
компании Hanson Robotics Де-
вид Хэнсон, вышедший на сце-
ну вместе со своим знаменитым 
роботом Софией. Андроид с че-
ловеческой мимикой может изо-
бражать больше 60 эмоций, но 
пока не умеет их испытывать. 
Хэнсон создал Софию как рав-
ноправного помощника чело-
века – по мысли изобретателя, 
технологии должны улучшить 
условия ручного труда, сделать 
его результат более качествен-
ным. И это уже происходит.

«Какие-то профессии очень 
сильно видоизменяются, пол-
ностью меняется представле-
ние о них, – подчеркнул заме-
ститель генерального директора 
Союза «Молодые профессиона-
лы (Ворлдскиллс Россия)» Дми-
трий Глушко. – Например, рань-
ше, когда мы говорили о токаре, 
или фрезеровщике, или сварщи-
ке, мы представляли человека в 
темном замасленном помеще-
нии. А сегодня любой цех токаря 
или фрезеровщика – это бело-

снежное пространство, в кото-
ром работают на высокоточном 
оборудовании люди с высоким 
владением этой компетенцией».

В России движение «Моло-
дые профессионалы» появилось 
в 2012 году. Как констатируют в 
Союзе, за это время интерес к ра-
бочим специальностям у молоде-
жи вырос, как и проходной балл в 
учебные заведения среднего про-
фессионального образования. В 
нескольких сотнях колледжей и 
техникумов по всей стране сфор-
мирована площадка для демон-
страционного экзамена по стан-
дартам WorldSkills (всего в России 
сейчас 1600 таких площадок).

Смотри, что могу!
Кузбасс присоединился к 

«Молодым профессионалам» од-
ним из первых регионов и актив-
но развивается на этом поприще. 
«Движение WorldSkills очень тес-
но связано с пересборкой всей 
системы среднего профобразо-
вания, – отмечает начальник 
областного департамента обра-
зования и науки Артур Чепка-
сов. – Мы в Кузбассе уже прово-
дим демонстрационный экзамен 
по стандартам WorldSkills. Это 
принципиально новый подход 
к обучению рабочим специаль-
ностям, когда человек не просто 
написал теоретический диплом: 
он показывает, что умеет делать 
руками, он выполняет конкрет-
ные кейсы. В демонстрационном 
экзамене участвуют работодате-
ли. Они оценивают своего, мо-
жет быть, будущего специали-
ста. Вот это всё и есть движение 
WorldSkills. Это не просто краси-

вые состязания, но это еще и со-
держание образования».

В прошлом году «Ворлд-
скиллс Россия» вместе с Пенси-
онным фондом проанализиро-
вал, как влияет вовлеченность 
молодого человека в движе-
ние на его дальнейшее тру-
доустройство и зарплату. Как 
показало исследование, вче-
рашние студенты, которые сда-
вали демонстрационный экза-
мен по стандартам WorldSkills, 
зарабатывают на 30-40% боль-
ше. «Мы видим, что на регио-
нальные чемпионаты, на наци-
ональный финал работодатели 
приходят, чтобы пригласить 
ребят, которые здесь на пло-
щадке публично демонстри-
руют свои навыки», – говорит 
Дмитрий Глушко.

Чтобы попасть на чемпио-
нат мира, кандидаты на вхож-
дение в национальную сборную 
тренировались два года – с мо-
мента завершения предыдуще-
го мирового первенства. Состав 
сборной России стал известен 
за несколько месяцев до стар-
та соревнований в Казани. На 
этот раз представители Кузбас-
са в нее не вошли – конкуренция 
была высочайшая. Тем не менее 
по итогам национального фина-
ла WorldSkills Russia в прошлом 
году команда Кемеровской об-
ласти в медальном рейтинге за-
няла 13-е место из 82 регионов. 

А в июле следующего года рос-
сийское первенство пройдет в 
Новокузнецке.

«В этом очень большая заин-
тересованность вашего губер-
натора, который сам человек 
из промышленности, который 
с нуля создавал предприятие и 
понимает, что не железо создает 
бизнес и развивает предприятие 

– кто-то должен им управлять, – 
комментирует Глушко. – Поэто-
му его заинтересованность в про-
ведении национального финала 

– это, с одной стороны, намерение 
встряхнуть региональную систе-
му профессионального образова-
ния. Она в принципе не плоха в 
сравнении и в масштабах страны. 
Но в рамках подготовки к наци-
ональному финалу произойдет 
довольно много изменений, ко-
торые качественно повлияют на 
кузбасскую систему подготовки 
кадров. С другой стороны, мно-
гие работодатели региона уже во-
влечены в WorldSkills».

Мастерская талантов
Кузбасс уже вовсю готовится 

к чемпионату. В том числе пере-
нимая опыт у казанских коллег. 
«Учимся логистике, смотрим, 
как организована безопасность, 
питание, – поясняет Артур Чеп-
касов. – Все эти детали, которые, 
может быть, не видны на первый 
взгляд, но очень важны, чтобы 
всем гостям было комфортно, 
чтобы наш чемпионат прошел на 
высоком уровне».

Посмотреть, как проходят со-
ревнования мирового уровня, 
получили возможность и буду-
щие участники национально-
го финала в Новокузнецке. 35 
школьников и студентов ссузов 
приехали в Казань по програм-
ме «Посетитель». Ребята увиде-
ли, как выполняются задания, 
на каком оборудовании. Впро-
чем, родные стены им тоже по-
могут. В 2019 году в рамках 
реализации нацпроекта «Обра-
зование» Кемеровская область 
на условиях софинансирования 
получила федеральные гранты 
на оснащение 25 мастерских по 

разным компетенциям в пяти 
колледжах и техникумах. Об-
щий бюджет мероприятия – бо-
лее 200 млн руб. Сейчас мастер-
ские оснащаются – уже скоро 
студенты смогут оттачивать в 
них навыки по строительным 
работам, бухгалтерскому учету, 
туристическому делу и так далее.

С грядущим националь-
ным этапом Кузбасс связы-
вает амбициозные планы:   
войти в тройку лучших. В 
«Ворлдскиллс Россия» говорят, 
что наш регион вполне может ре-
ализовать их. Сегодня на сорев-
нованиях движения лидируют 
Москва и Татарстан – Кемеров-
ская область имеет все шансы 
замкнуть тройку призеров.

Ольга Смирнова.

В Казани завершились соревнования 45-го 
Мирового чемпионата по профессиональному 
мастерству по стандартам WorldSkills. Съехав-
шиеся в столицу Татарстана со всей планеты 
молодые кондитеры, дизайнеры, программи-
сты, строители, токари, отельеры – в общей 
сложности представители более пятидесяти 
компетенций – боролись за право называться 
лучшим в своем деле. В итоге российская сбор-
ная по количеству золотых медалей уступила 
только Китаю. А кузбасская делегация посети-
ла состязания с особенной целью: в 2020 году 
наш Новокузнецк примет национальный финал 
WorldSkills Russia.

// итоги
Сборная России завоевала  
14 золотых, четыре серебряные, 
четыре бронзовые медали и 
25 медальонов за профессио-
нализм WorldSkills Kazan 2019, 
обеспечив себе второе место в 
медальном зачете. Первое ме-
сто у сборной Китая, третье – у 
Южной Кореи. Высшей награды 
первенства, премии Альберта 
Видаля – основателя между-
народного движения, впервые 
в истории удостоилась росси-
янка, золотая медалистка по 
компетенции «Лабораторный 
химический анализ» Анаста-
сия Камнева. «Россия впервые 
проводила состязания лучших 
профессионалов планеты, – от-
метил 27 августа в своей речи 
во время церемонии закрытия в 
«Казань Арене» президент Вла-
димир Путин. – В нашей стране 
WorldSkills стало важнейшим 
элементом передовой системы 
профессионального образова-
ния, которую мы формируем в 
том числе по специальностям 
цифровой экономики. Мы ме-
няем наши колледжи, создаем 
широкие, не имеющие аналогов 
в мире возможности для детей 
заниматься техническим твор-
чеством. И радует, что наш опыт 
оказался востребованным». Молодые профессионалы соревновались в 56 навыках.
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 Собирать урожай только успевай! Фото Федора Баранова.

// советы по сезону

Огурцов много 
не бывает

Рябина горькая и… 
сладкая

// анонс

Ценителям прекрасного
Клуб «Цветоводы Кемерова»  
предлагает посетить выставку-ярмарку, 
которая состоится
30 августа на крыльце бизнес-центра 
ЗЭТА (ул. 50 лет Октября, 11).
Будут экспонироваться лилии поздних  
сортов, лилейники, флоксы, эхиноцеи, гла-
диолусы, водные растения, хвойники и дру-
гие прекрасные многолетники.

■ Летом мы боремся с вредителями, а вот осенью – забыва-
ем. А ведь часть их устраивает потомство на коре дере-
вьев, кустарников. Чтобы снизить их численность, после 
листопада внимательно осмотрите посадки, вооружив-
шись для этого лупой, а еще ножом, секатором и банкой. 
На коре молодых побегов яблонь около почек хорошо за-
метны черные, блестящие, мелкие яйца тлей и оранжевые 
яйца медяницы. Найдете – счищайте в банку, потом обя-
зательно сожгите.

■ Металлической щеточкой, смоченной в растворе мыла (20 г на 
1 л воды), легко удаляются с коры деревьев и кустов смороди-
ны щитовки.

■ В погожие сентябрьские дни многие садоводы готовят гряды 
для предзимних посевов. Проводят их, когда заморозки чуть 
прихватят почву. Помните: предзимние посевы должны быть 
на 20 процентов гуще, нежели весенние. После сева грядки 
обязательно замульчируйте торфом или перегноем: земля к 
весне не будет сильно уплотнена.

■ Перед посадкой у саженцев надо снять шок обезвоживания, 
для чего следует подержать корневую систему растения 1-2 
часа в воде, а его само – в тени. Лучше же сделать временную 
прикопку: вырыть траншейку, поставить в нее растение, засы-
пать корни увлажненной почвой, полить, чтобы ее притянуло 
к корням, обеспечив своего рода компресс.

// актуально! // по вашей просьбе

Первые огурчики мы стара-
тельно высматриваем, а спустя 
неделю – только успевай сни-
мать зеленцы: припозднишься, 
и висят уже пожелтевшие кабан-
чики...

К тому же замечено: регуляр-
ный сбор повышает отдачу уро-
жая, ведь растению не нужно 
расходовать силы на вынашива-
ние плода, оно направляет их на 
образование новых завязей.

Жизнеспособность лиане га-
рантируют своевременные по-
ливы и подкормки навозной 
жижей с добавлением суперфос-
фата – 1 столовая ложка на ве-
дро раствора. Проводят их после 
снятия зеленцов, как и опрыски-
вание розовой водой (слабым 
раствором марганцовки) для 
профилактики от болезней.

Частые поливы сильно уплот-
няют почву, а рыхление не всег-
да оправданно, поскольку распо-
ложенная почти на поверхности 
корневая система легко травми-
руется. Обеспечить доступ воз-
духа к корням помогает прока-
лывание почвы в междурядьях 
вскоре после полива. А спустя 
несколько часов к основанию 
стеблей подсыпают свежую зем-
лю, смешанную с древесной зо-
лой. Эта процедура, как уверяют 
опытники, исключает появле-
ние гнилей, способствует нара-
щиванию новых впитывающих 
корешков, что ведет к повыше-
нию урожайности.

Рецептов заготовки огурцов 
не перечесть. Классический ва-
риант для маринада: 50 г соли, 
25 г сахара, 80 г 9-проц. уксу-
са на 1 л воды плюс укроп, чес-
нок, лист смородины да кусочек 

корня хрена для крепости зелен-
ца. Конечно, обязательна стери-
лизация (недолгая – как только 
шкурка начнет менять цвет на 
оливковый), после чего можно 
укупоривать банку.

Кстати, маринад бывает не 
только уксусный, но и с приме-
нением лимонной кислоты, сока 
красной смородины. Да и пря-
ные ингредиенты добавляют 
разные: кому нравится запах ко-
рицы – кладут ее, кому приятен 
вкус горького перчика – добав-
ляют небольшой стручок.

Но есть одно общее прави-
ло заготовки огурцов: зеленцы 
должны быть в полном тургоре, 
то есть не высохшие. Для этого 
их снимают рано утром, а к ве-
черу уже солят, маринуют. Если 
так не получается, снятые сутки-
двое назад зеленцы минимум на 
два часа замачивают в воде, что-
бы они набрали плотность. Ина-
че «выпьют» маринад и, оголен-
ные, хуже будут храниться.

Кстати, огурцы – практиче-
ски единственный овощ, ждать 
зрелости которого не нужно. Бо-
лее того, вызревшие, они, как 
правило, идут только в ком-
постную кучу. И напрасно. По-
пробуйте приготовить салат из 
зрелых огурцов, рецепт которо-
го предлагает польская кухня. 
Взять два-три чуть пожелтев-
ших огурца, очистить кожицу, 
удалить семена, нарезать тон-
кими кольцами, добавить мелко 
нашинкованный лук (лучше са-
латного сорта типа Глобо), сме-
шать с творогом (полтора стака-
на), посолить и поперчить, как 
нравится. Очень вкусно!

Тамара Дмитриева.

Культурный сортамент рябины красной 
пока немногочислен, представлен не бо-
лее тремя десятками сортов, значительная 
часть которых находится в стадии сорто- 
испытания. Чаще всего в садах встречаются 
виды, разновидности и формы, созданные 
природой. К таковым относят и рябину Не-
вежинскую.

История не сохранила имя крестьянина, 
еще в позапрошлом веке присмотревше-
го в перелеске деревце не с горькими, как 
у прочих, а сладковато-кислыми плодами, 
и взявшего от него поросль для размноже-
ния. И позднее отбор, который сегодня мы 
назвали бы селекционным, продолжался. 
Прошли годы, и по России пошла слава о 
необычной рябине, произрастающей в селе 
Невежино, что на Владимирщине. Плоды 
ее отличались повышенными вкусовыми 
качествами, были пригодны как для упо-
требления в свежем виде, так и в заготов-
ках.

Так что рябина Невежинская в чистом, так 
сказать, виде – это сладкоплодная форма ря-
бины обыкновенной. Нынче же под этим на-
званием подразумевается целая группа сор- 
тов: Кубовая, Желтая (пресная), Красная, 
Сахарная, Крупноплодная и другие. В осно-
ве их лежат признаки плода рябины из села 
Невежино.

К сожалению, вся группа Невежинских 
рябин реализуется без уточнения сорта, но 
мы все же дадим их краткое описание.

Невежинская кубовая – наиболее рас-
пространенная. Рост взрослых деревьев 
достигает 8-10 метров. Крона – широко-
пирамидальная, прочная. Ствол и ветви 
темно-серой окраски. Листья непарно-пе-
ристые, с ясно выраженным жилковани-
ем. В верхней части – темно-зеленой окра-
ски, снизу сероватой, со слабым опушением. 
Соцветие – щиток, довольно крупное с мел-
кими перекрестноопыляющимися белыми 
цветками.

Начало плодоношения зависит от агро-
техники, подвоя и других условий. Обычно 
привитые растения начинают плодоносить 
на 3-4-й год после посадки, корнесобствен-
ные – на 5-6-й год. Урожайность устойчивая, 
с возрастом, обычно старше 15-17 лет, в 3-4 
года наблюдается снижение урожая.

Плоды удлиненные, пятигранные, крас-

ные, с сочной кисловато-сладкой, без ощу-
тимой горечи мякотью. Созревают плоды в 
августе-сентябре, в зависимости от погод-
ных условий: в жаркое засушливое лето – 
раньше, в дождливое и прохладное – позже. 
Запаздывание с уборкой урожая приводит к 
потере плодами влаги (высыхают) и одно-
временно витамина С.

Невежинская желтая, или пресная, 
отличается от кубовой более тонкими эла-
стичными ветвями, менее кожистыми ли-
стьями с более светлой окраской. Плоды 
округлой, слегка граненой формы, оранже-
вого цвета, менее сочные.

Невежинская красная – близка к жел-
той; отличается в основном окраской пло-
дов.

Невежинская сахарная и крупноплод-
ная – также очень сходны с желтой.

Сахарная отличается тем, что при одном 
и том же уровне кислотности плодов имеет 
повышенное содержание сахаров – свыше 
13%, вместо 10-11% у желтой.

Крупноплодная получила название имен-
но за размер плода, все остальные показате-
ли как у желтой.

Следует также отметить, что в продаже 
практически нет собственнокорневых сажен-
цев Невежинских рябин, есть только приви-
тые. Это следует иметь в виду при покупке.

Агротехника рябины сложностью не от-
личается. Главное, что нужно обеспечить 
растению, – это достаточную освещенность 
(даже в полутени снижается урожай) да по-
лив в сушь. Самое важное – при близкосто-
ящих грунтовых водах сделать хороший 
дренаж, поскольку рябина не выносит избы-
точного переувлажнения (корневая система 
загнивает).

Летом деревцу потребуется помощь в 
борьбе с вредителями – на рябине развива-
ется рябиновая тля, не обходят ее и другие 
листогрызущие. При небольшом расселении 
эффект даст опрыскивание травяными на-
стоями, при сильном поражении потребу-
ются специальные препараты.

Как правило, Невежинские рябины бла-
гополучно переносят сибирские зимы. Ино-
гда подмерзают отдельные веточки, но рас-
тение быстро восстанавливается.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Очень хотелось бы заве-
сти в саду рябину, причем 
не только для красоты гла-
за, но и для пользы дела. То 
есть рябину не с горькими, а 
сладковатыми ягодами, ка-
кими славится рябина сор- 
та Невежинская. В связи с 
этим просьба: расскажите о 
нем подробнее, а главное  – об 
особенностях его выращива-
ния.

Ольга Прохорова.
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